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Вера МАКАРОВА 
(«КП» - Якутия»)

Ровно через 80 лет внук 
ветерана Курской битвы 
получил звание Героя России
на земле, где сражался
его дед.

ПО СТОПАМ СТАРШИХ
В день победы на Курской дуге в 

поселке Поныри президент России 
Владимир Путин вручил государ-
ственные награды отличившимся 
участникам СВО. Среди них был яку-
тянин Филипп Евсеев, механик-во-
дитель героического экипажа танка 
Т-80 «Алеша», разгромившего ко-
лонну бронетехники ВСУ.

Читайте на стр. 7Читайте на стр. 7��

Восточный 
экономический 
форум пройдет 

с 10 по 13 
сентября.

Потомок Потомок 
защитников защитников 
РодиныРодины

Бывает, ведь справедливость и 
уважение к людям - приоритет ры-
бопромышленников, чьи предпри-
ятия входят в Хабаровский Край-
рыбакколхозсоюз, возглавляемый 
председателем Ольгой Булковой. 

Наглядное подтверждение на-
родной политики, проводимой со-
юзом - стоимость рыбной продук-
ции в рамках проекта «Доступная 
рыба-2023».  

В Охотском районе дорогосто-
ящие виды лососевых - кета и ки-
жуч - местным жителям были пред-
ложены по 200 рублей за хвост, 
а горбуша, голец и кунджа - по 
100 рублей за хвост. Впервые 

была представлена и продукция 
глубокой переработки (соленая 
и копченая).

Ну а так как средний вес одной 
кеты или кижуча составляет около 
пяти килограммов, причем не со-

ртированных на самок и самцов, 
получается, что в пересчете на 
него один килограмм рыбы стоит… 
50 рублей. Представить такое в 
наше время просто невозможно. 

- Считаем нашей задачей обе-
спечить доступной рыбной продук-
цией не только жителей крупных 
городов Хабаровского края, но и 
население удаленных северных 
районов, где она и вылавливается. 
Это справедливо, - заявила «КП» 
Ольга Булкова. 

Покупатели могли взять по 
25 килограммов кеты или кижуча, 
или их вместе, а также еще и гор-
бушу, и голец, и камбалу, и сельдь 
без ограничения объема.

Ольга Булкова пояснила, что 
такая цифра выбрана неслучайно:

- По данным Росстата, потре-
бление рыбы на душу населения 
в России по итогам 2021 года 
составило 21,7 килограмма. Мы 
с руководителями предприятий на-
шего союза хотим, чтобы рыбный 
рацион жителей края рос, поэто-
му и предоставили возможность 
северянам купить по самым до-
ступным ценам нашей продукции 
больше, чем говорит статистика. 

■ ЛЮДИ ДЕЛА

Такое бывает, спросят 
наши читатели?

Телеграм-канал 
Ольги Булковой.
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Правда ли, что 
биометрические 
данные начнут 
собирать без 
нашего ведома Читайте на стр. 3 �
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ЭКОНОМИКА
Еда на планете 
становится 
дефицитом: 
что будет с ценами 

ОБЩЕСТВО
Найдена древняя 
дорога в России: 
по ней проходил путь 
«из варяг в греки»

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
 29.08.2023 Картина дня: общество

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Виктор МАТРОСОВ

Кеннеди-младший пообещал в слу-
чае избрания прекратить поставки 
снарядов с обедненным ураном 
Украине.

Роберт Кеннеди-младший, один из 
участников президентской гонки в США, 
прокомментировал в соцсетях статью, 
которую официальный представитель 
МИД России Мария Захарова напи-
сала специально для «Комсомольской 
правды». 

В публикации под названием «Мерт-
вая земля Украины» (читайте в номе-

ре «КП» от 25 августа с. г. и на сайте 
KP.RU) приведены сведения о том, как 
британские и американские снаряды с 
обедненным ураном превращают неза-
лежную в непригодную для жизни терри-
торию. «Уничтожение Украины под видом 
ее спасения. Отрезвляющая статья про 
снаряды с обедненным ураном. Излишне 
говорить, что, став президентом, я поло-
жу конец этой беспечной и негуманной 
политике», - написал Кеннеди-младший.

 ■ РЕАКЦИЯ

Кандидат в президенты США
прокомментировал статью 
Марии Захаровой в «Комсомолке»

Владимир МЕРКУШЕВ

Министр финансов Рос-
сии поделился в интервью 
китайской медиакомпа-
нии CGTN своим видением 
состояния отечественной 
экономики и прогнозами о ее 
будущем. Приводим самые 
яркие высказывания.

О ПОСЛЕДСТВИЯХ 
САНКЦИЙ

Мы принимаем меры, 
чтобы нивелировать послед-
ствия санкций - помогаем 
людям, увеличиваем их де-
нежное содержание, их за-
работную плату, помогаем 
пенсионерам, нуждающим-
ся, помогаем предприятиям, 
которые попали в сложную 
ситуацию. И это дает свои 
результаты. Если в прошлом 
году экономика сократилась 
на 2,1%, то в этом году мы 
ожидаем восстановление на 
более чем 2,5%, может быть, 
даже выше.

ОБ ИНФЛЯЦИИ
Инфляция у нас хоть и 

подросла, но мы ожидаем, 
что она в текущем году бу-
дет сохраняться на уровне 
6%. В последующие годы 
наш таргет (целевой пока-
затель. - Ред.) 4%.

О БЕЗРАБОТИЦЕ
И ДОХОДАХ НАСЕЛЕНИЯ

Хорошо развивается про-

мышленность, инвести-
ции растут, потому что ряд 
предприятий уходит ино-
странных, и на это место 
приходят наши российские 
предприятия с российским 
капиталом. Поэтому ди-
намика экономического 
роста восстанавливается, 
инвестиции растут, реаль-
ные доходы населения, за-
работная плата - растут. У 
нас сейчас минимальный 
уровень безработицы - 3%, 
такого не было в последние 

десятилетия. Это все созда-
ет основу для того, чтобы 
был рост реальных доходов 
и в текущем году, и в сле-
дующем году. А это самое 
главное - чтобы наши люди 
могли иметь хорошие до-
ходы и в меньшей степени 
замечать те ограничения, 
с которыми наша страна 
столкнулась.

О ЕДИНОЙ ВАЛЮТЕ
СТРАН БРИКС

Мы видим, что ситуа-
ция с валютами - такими 
как доллар, евро - вызы-
вает определенные риски. 
В отношении экономиче-
ских агентов из России речь 
идет о заморозке активов, 
прекращении расчетов - и 
доверие к таким валютам 
подрывается. Поэтому 
мы в рамках объединения 
БРИКС (экономический 
партнерский союз пяти 
государств - Бразилии, 
России, Индии, Китая и 
ЮАР. - Ред.) ищем возмож-
ности создания альтерна-
тивных видов расчетов. В 

первую очередь это нацио-
нальные валюты.

Взять, предположим, рас-
четы с Китаем: 70% товаро-
оборота - в национальных 
валютах. Мы увеличиваем 
эту динамику и с другими 
странами нашего партнер-
ства.

Второе. Мы видим воз-
можности создания единых 
расчетных систем. Это мо-
жет быть расчетная единица 
для стран - членов БРИКС. 
Не единая валюта, как в Ев-
росоюзе, а расчетная едини-
ца. В ней могут выражаться 
стоимости товарных поста-
вок - с тем, чтобы не зави-
сеть от единой валюты или 
того эмиссионного центра, 
который непонятно как и 
в каких объемах осущест-
вляет эмиссию денежных 
знаков (эмиссия - выпуск 
денег в обращение. - Ред.). 
Чтобы не зависеть от того, 
как дальше будет склады-
ваться ситуация с инфля-
цией доллара, с инфляци-
ей других так называемых 
резервных валют.

Антон СИЛУАНОВ:

Экономический рост 
в 2023 году составит 2,5%, 
инфляция не превысит 6%

Зампред Совбеза России дал боль-
шое интервью RT и ТАСС, где в том 
числе рассказал о роли США как 
мирового провокатора и значении 
СВО для России. Вот главное, что 
Медведев заявил о конфликте на 
Украине.

✓ Стоит выбор - мы будем существо-
вать как большое историческое государ-
ство или нас разорвут на части все эти 
шавки, которые бегают у наших основ-
ных противников под ногами. Для нас 
это выбор существования.
✓ На этом конфликте кто потерял? 

Европа, которая лишилась огромного 
рынка. Ну и мы, конечно, потеряли - из 
песни слов не выкинешь. Кто приобрел? 
США. Они всех поставили под свой эко-
номический диктат. Они говорят: «Энер-
гоносители теперь мы вам будем постав-
лять». Если раньше европейцы говорили: 
«Нет, газ, нефть из России дешевле», - то 
сейчас они даже не чирикают, потому что 
они поют только то, что им предложит 
исполнить главный дирижер.
✓ Весь мир находится в напряжении. 

Это превращает подобного рода кон-
фликт в конфликт планетарного мас-
штаба, конфликт миров. О чем сейчас 
говорят многие политики.
✓ Они (США. - Ред.) с удовольствием 

тратят миллиарды долларов, которые 
Байден выбивает из конгресса. Сотни 
миллиардов. Хоть это и деньги, вынутые 
из американского бюджета, но амери-
канские компании зарабатывают, аме-
риканский ВПК развивается, он набит 
заказами. Их солдаты не умирают - зна-
чит, умирают другие. Им их совершенно 
не жалко.
✓ США, безусловно, попытаются раз-

жечь конфликты еще в очень многих ме-
стах. Вся их история XX - XXI веков - это 
бесконечное участие в конфликтах для 
достижения собственных целей. Они пре-
следуют весьма практичные цели: гибнут 
люди, а американцы зарабатывают.

Подготовил 
Александр ГРИШИН.

Дмитрий МЕДВЕДЕВ:
Либо мы 
существуем, 
либо нас разорвут 
американские 
шавки

69-летний Роберт 
Кеннеди-младший намерен 
стать президентом США, 

как некогда его дядя. 
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«Чистое зло и чистая прибыль - моя 
любимая комбинация» - эти слова 
мультяшного персонажа вполне 

могли бы стать девизом нынешней 
администрации Белого дома. 
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Антон Силуанов: 
«Наша цель 

по инфляции - 4%».

 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Какие современные 
технологии вас радуют, 
а какие пугают?
Стас ПЬЕХА, певец:

- Многое упростилось, но пугает то, что живое общение 
и встречи с людьми обесцениваются. Вот раньше договари-
вались встретиться, допустим, у памятника Ленину у метро 
и пойти гулять, и это было целое событие! Сейчас же есть 
возможность в любое время написать в мессенджере и по-
общаться, и вроде как уже нет нужды встречаться. И нет 
всех этих ритуалов. Это пугает и опустошает.

Айсен НИКОЛАЕВ, глава Республики Саха 
(Якутия):

- Последнее достижение наших ученых и практиков - раз-
работки в области искусственного интеллекта при обработке 
изображения с компьютерных томографов. Это серьезный 
шаг в развитии отечественной медицины. А главное сегод-
ня - не потерять ту грань, за которой мы можем утратить 
контроль за искусственным интеллектом.

Олег КИВОКУРЦЕВ, основатель 
робототехнической компании Promobot:

- Радует развитие искусственного интеллекта, систем, 
которые могут генерировать изображение по описанию. А 
пугают технологии биометрии и массового видеонаблюдения. 

Алена ГАЛИЧ-АРХАНГЕЛЬСКАЯ, актриса:
- Система распознавания лиц, например, меня не бес-

покоит. Другое дело - на что эти технологии направлены. В 
плохих руках они могут принести зло. А сама технология 
не виновата.

Антон БОГДАНОВ, режиссер:
- Очень удобны посадочные талоны со штрихкодом. Опла-

та по QR-коду в ресторанах и магазинах - тоже удобно. А 
искусственный интеллект уже начал писать сценарии для 
фильмов, и часть авторов в будущем может остаться без 
работы. Но я не сильно об этом переживаю, человеческий 
разум более творческий.

Александр МОРОЗОВ, юморист 
«Кривого зеркала»:

- Пугает меня, как и всех, искусственный интеллект, по-
тому что непонятно, чем эта история может закончиться. 
Не зря же ученые, среди которых даже Илон Маск, говорят: 
давайте притормозим.

Светлана СЕМЕНОВА, программист, 
читатель сайта KP.RU:

- В поликлиниках в небольших городах Оренбургской 
области ввели электронную запись по интернету. А там у 
половины населения даже компьютеров нет, а старики так 
вообще этой технологией не владеют. Вот и звонят родствен-
никам в Москву, а мы уже отсюда записываем их на прием 
к местным врачам. Нам такой прогресс нужен?..

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Елена ОДИНЦОВА

Правда ли, 
что с 1 сентября 
биометрические 
данные россиян 
начнут собирать 
без нашего 
ведома.

Ох уж это страшное 
слово «биометрия»… 
Теперь нас пугают тем, 
что государство само-
вольно начнет эти са-
мые биометрические 
данные собирать и 
использовать (во вред 
нам, конечно), если в 
самые ближайшие дни 
не добежать до МФЦ 
с заявлением об от-
казе. А уж опосля… 
В общем, эти данные 
обязательно украдут и 
на ваше имя наберут 
кучу кредитов.

«Ваши биометриче-
ские данные без ваше-
го согласия снимут в 
любом банкомате, где 
установлена камера 
или микрофон 
(жуть!), или за-
пишут голос при 
звонке из Росте-
лекома (не сни-
мать трубку!). И 
если до 31 августа 
не написать отказ 
от предоставле-
ния биометриче-
ских данных, то 
с 1 сентября вы 
автоматически в 
базе (это конец!). 
Пока нам дали 
право отказаться, но 
срок на отказ малень-
кий» - такие сообще-
ния в последние дни 
заполонили соцсети.

Вам страшно? Нам 
тоже. И мы попы-
тались разобраться, 
о чем вообще идет 
речь.

НАДО ЛИ БЕЖАТЬ 
В МФЦ

Начнем с главного. 
Ни в одном из зако-

нов и постановлений 
правительства дата 
31 августа или 1 сен-
тября как время «Ч», 
после которого отказ 
от предоставления 
биометрических дан-
ных уже не примут, не 
фигурирует.

В том числе и в за-
коне, на который 
ссылаются авторы 
страшилок в соцсетях 
(572-ФЗ от 29.12.2022 
об идентификации 

физических лиц с 
использованием 
биометрических 
п е р с о н а л ь н ы х 
данных). В дан-
ном законе сказа-
но только о том, что 
с 1 июня 2023 года 
отказ от предостав-
ления биометриче-
ских данных можно 
оформить, обратив-
шись в МФЦ. По-
требуется паспорт 

и СНИЛС. Детали рас-
писаны в постановле-
нии правительства от 
27 марта 2023 года, где 
тоже никаких времен-
ных ограничений для 
отказов не предусмо-
трено.

ИЗ-ЗА ЧЕГО ШУМ
С 1 июня по 30 сен-

тября 2023 года все 
организации, которые 
зачем-нибудь соби-
рали биометрические 
данные граждан, обя-
заны эти данные пе-
редать в Единую био-
метрическую систему 
(ЕБС). Далее они бу-
дут храниться только 
там, и все операции с 
такого рода данными 
будут проводиться че-
рез эту платформу.

Предполагается, что 
так биометрические 
персональные данные 
будут лучше защище-
ны: мол, у государства 
для этого больше воз-
можностей, чем у от-
дельных коммерче-
ских структур. Это и 
вызвало шум - вплоть 
до паники. Некоторые 
граждане саму пере-
дачу данных истолко-
вали как использова-
ние биометрии «без 
спросу».

А теперь рассказы-
ваем, как это выглядит 
на деле. За 30 дней до 
того, как, допустим, 
банк будет передавать 
ваши биометрические 
данные в ЕБС, он 
обязан прислать вам 
об этом уведомление. 
На практике оно при-
ходит как обычное 
сообщение от банка: 
у кого-то это push-
уведомление, у кого-
то SMS или письмо на 
электронную почту. 
Скажем, Сбер начал 
такое информирова-
ние с конца июня.

Если клиент в тече-
ние 30 дней никак на 
уведомление не от-
реагировал, его дан-
ные автоматически 
«уедут» в ЕБС. Однако 
если вы напишете за-
явление в МФЦ (еще 
раз подчеркиваем: не 
до 31 августа, а когда 
угодно), ваши данные 
из ЕБС удалят.

При этом никакими 
документами не отме-
нялись действующие 
правила сбора и об-
работки персональ-
ных данных граждан. 
То есть в ЕБС могут 
быть переданы толь-
ко те данные, на сбор 
которых вы когда-то 
дали свое письмен-
ное согласие. «Тайно» 
использовать камеру 
банкомата или за-
пись голоса по теле-
фону никто не будет - 
такие способы сбора 
биометрии действу-
ющими законами не 
предусмотрены, если 
речь не идет о каких-
нибудь мероприятиях 
типа поимки террори-
стов.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

А зачем все это?
Сейчас некоторые крупные банки в содружестве с 

торговыми сетями активно продвигают новые возмож-
ности оплаты товаров. Например, широко реклами-
руемая «оплата по улыбке». Это характерный пример 
использования биометрических данных. На кассе 
в магазине вам надо просто посмотреть в камеру, 
оснащенную системой распознавания лиц, - и вуаля, 
не надо с собой таскать ни кошелек, ни кредитку, ни 
даже смартфон.

Государство тоже хочет именно так оказывать граж-
данам услуги. И вообще контролировать виртуальный 
прогресс. Предполагается, что подтвержденные био-
метрические данные, позволяющие распознавать вас 
по лицу и голосу, в перспективе смогут использоваться 
для всех тех же случаев, когда сейчас для подтверж-
дения личности нужен паспорт.

Но в законах отдельно оговаривается, что эта пер-
спектива  - только для желающих. Боитесь сдавать 
свои биометрические данные - не сдавайте, отказывать 
на этом основании в каких-либо услугах запрещено.
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«Платить улыбкой» - модное поветрие, для которого и можно сдать 
биометрические данные. Но делается это только добровольно!
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Это идентификация человека 
по уникальным биологическим 
характеристикам. 

Что такое 
биометрия

Чаще всего это:
 отпечаток пальца
 изображение лица
 голос
 радужная оболочка глаза 

Говорят, не повезет, 
если банкомат 
ваш голос украдет
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Раненый солдат читал свои стихи, чтобы выжить:

«Мы не умрем, ведь мы никогда не умираем»
Александр БОЙКО

Алексею Волкову посекло 
ноги, когда он прикрыл 
однополчан от гранаты.

В сеть попало видео не для слабонерв-
ных. Бледный от потери крови солдат, на 
обезболивающих уколах, лежа на земле в 
лесу, читает свои стихи. Ему бинтуют пере-
битые осколками ноги, а он, едва находясь 
в сознании, чеканит на камеру:

Мы не умрем, ведь мы никогда не уми-
раем...

Осень, лето, весна покажет,
Кто тут успешней - режьте.
Где ваш орел - там наша решка!
Где ваши деньги - там наши Подвиги...
Не заменит желто-голубая тряпка
Русское Красное Знамя!..
Еще никто не смог перехитрить пулю, 

брат.

Но это не значит, что мы не сможем...
Не нужно нас учить, как жить,
Что делать надо!
Для русского солдата 
Победа - одна награда!
Прямо на фоне записи слышны разрывы 

снарядов.
Стихотворение оказалось похожим на 

рэп и быстро разнеслось по сети.
Долго солдата искать не пришлось. Да 

он и сам представился в ролике: Алексей 
Волков, позывной «Волк».

В подразделении, где служит Алексей, рас-
сказали, что после тяжелого боя «Волк» бро-
сился помогать выносить раненых однопол-
чан. А побитые в бою вэсэушники отступили  

и решили отомстить: вместо того чтобы эва-
куировать своих раненых, начали с дронов 
сбрасывать на наших санитаров гранаты. 
Одна из них посекла Алексею ноги, а от 
другой он прикрыл раненых. Увидев, что ока-
зался один в бронежилете, просто накрыл ее 
собой... И выжил, хотя шансов было мало.

Когда через несколько часов его нашел 
медик по имени Владимир, Алексей поте-
рял много крови, у него был всего один 
жгут, который он наложил себе на более 
поврежденную ногу, но осколки гранаты 
попали ему и в другую.

Владимир вколол ему дозу обезболи-
вающих, тащил на себе 5 километров и 
просил разговаривать, чтобы раненый не 
потерял сознание: «Волк», красавчик, я те-
бя вытащу, братан, разговаривай со мной, 
я тебя вытащу…»

И тогда Алексей начал читать вслух свои 
стихи…

Сегодня Волков уже в госпитале. И за-
писал новый ролик: «Кто-то говорит, что 
то видео  - фейк или монтаж. Закройте 
рот и не открывайте его. Мы  - русские 
мужики, русские солдаты. Пошли туда, 
чтобы отстаивать интересы своей Родины. 
Территория Донбасса - наша территория, 
Российской Федерации, и мы пошли туда, 
чтобы вычистить всю нечисть».

Алексей добавил, что сослуживцы попро-
сили его беречь свое здоровье и поэтому 
он именно для них записал новое видео. 
При этом «Волк» отложил костыли в сто-
рону и отжался на газоне 35 раз.

- Вот, собственно, как-то так. Чтобы ни 
у кого не было сомнений: русский солдат 
не сдается и не сдастся, - пообещал он.

В них будут обучать 
молодежь основам 
огневой, тактической, 
инженерной 
подготовки.  
Курсанты будут изучать 
организацию связи, 
тактическую медицину 
и управление БПЛА.

Филиалы Центра военно-
спортивной подготовки и 
патриотического воспита-
ния молодежи «ВОИН» поя-
вятся в каждом федеральном 
округе в 2024 году. Об этом 
на площадке Международ-
ного военно-технического 
форума «Армия-2023» со-
общил член наблюда-
тельного совета Центра 
«ВОИН», советник мини-
стра МЧС России Даниил 
Мартынов.

«В мае первые филиалы 
Центра «ВОИН» начали ра-
боту в 12 регионах. Плани-
руется, что в следующем году 
их число увеличится вдвое. В 
каждом федеральном округе 
откроются минимум одно-
два подразделения. В свя-
зи с растущим спросом на 
наши образовательные про-
граммы сегодня проводится 
подготовка еще 40 новых ин-
структоров. Они уже прошли 
курс в Российском универ-
ситете спецназа и в данный 
момент обучаются на базе 
МПГУ. В ближайшее вре-
мя они приступят к работе 

с молодежью. Третий по-
ток инструкторов начнет 
обучение в преддверии от-
крытия филиалов Центра 
«ВОИН» в новых для нас 
регионах. В перспективе 
мы планируем расширять-
ся на всю территорию Рос-
сии», - поделился планами 
Даниил Мартынов.

Этот проект, по су-
ти, стал перезагрузкой 
системы добровольной 
военно-спортивной под-
готовки и патриотическо-
го воспитания молодежи. 
Одна из отличительных 
особенностей органи-
зации - инструкторы-
профессионалы, многие 
из которых имеют за пле-
чами боевой опыт. 

Современные образова-
тельные программы - еще 
одна уникальная особен-
ность Центра «ВОИН». Их 
презентация состоялась в 
рамках Международного 
военно-технического фо-
рума «Армия-2023».

В процессе обучения кур-
санты приобретают важные 
военно-прикладные навыки  
по огневой, инженерной и 
тактической подготовке, 

учатся оказывать первую 
помощь, управлять БПЛА, 
организовывать связь, осва-
ивают основы национальной 
безопасности страны.

Обучение в Центре «ВОИН»  
проводится по трем обра-
зовательным программам. 
Первая - для ребят от 14 до 
18 лет, курс рассчитан на 
3 месяца. Вторая програм-
ма - военно-спортивные 
смены «Время героев» для 
подростков 14 - 17 лет - ре-

ализуется в период летних 
каникул на базе детских 
лагерей или профильных 
образовательных учрежде-
ний. В целом с июня по ав-
густ сборы охватят свыше  
8000 ребят.

Третье направление обуче-
ния предназначено для мо-
лодых людей от 18 до 35 лет, 
которые пребывают в запасе. 
В ходе занятий они освежают 
и совершенствуют имеющи-
еся навыки и знания, а так-

же адаптируются к со-
временным условиям 
службы в Вооружен-
ных силах и силовых 
структурах.

Важным этапом раз-
вития Центра «ВОИН» 
станет специализация 
региональных филиа-
лов по направлениям, 
которые наиболее вос-
требованы в ходе спе-
циальной военной 
операции.

Отметим, инициато-
ром создания Центра 
«ВОИН» выступили 
сопредседатели Рос-
сийского союза бое-
вых искусств - первый 
заместитель руководи-

теля администрации Прези-
дента РФ Сергей Кириенко 
и заместитель председателя 
правительства РФ - полно-
мочный представитель Пре-
зидента РФ в ДФО Юрий 
Трутнев.

В сентябре 2022 года идею 
поддержал Президент России 
Владимир Путин. Директор 
Центра военно-спортивной 
подготовки и патриотиче-
ского воспитания «ВОИН» -  
Николай Язынин.

 ■ СОБЫТИЕ

Центр «ВОИН» откроет филиалы во всех  
федеральных округах России в 2024 году
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Даниил Мартынов (в центре) на площадке Международного 
военно-технического форума «Армия-2023».
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Солдат-
поэт Алексей 
«Волк» пока 

ходит на костылях,  
но уже может 

отжаться 35 раз.  
Разве таких 

можно 
победить?

Воля к победе



Россия
www.kp.ru 5 29.08.2023 Разговор на фронте

КОМБРИГ-КИЕВЛЯНИН
Неисповедимы пути фронтовые. 

Кто бы мог предположить, что, ныряя 
в очередной подвал на Соледарском 
рубеже, укрываясь от артиллерий-
ского обстрела, я встречу человека, с 
которым познакомился в самом на-
чале СВО под Киевом. Там он был 
в небольшом отряде добровольцев, 
который сопроводил нас на аэродром 
Гостомель к десантникам. А здесь он 
уже - командир бригады имени князя 
Александра Невского, которая входит 
в Добровольческий корпус.

Алексей Верещагин - киевлянин. До 
2014 года он жил на Украине, 17 лет 
работал в финансовой отрасли. На-
чинал внештатным страховым аген-
том, дошел до председателя правления 
крупнейших страховых компаний на 
Украине. Потом ушел в производство - 
выкупил предприятие в Харькове. Но, 
когда в Киеве только начались вол-
нения, сознательно встал на сторону 
антимайдана. Затем - ополчение Дон-
басса, плен, обмен…

- Почему я с этой стороны фронта? - 
переспрашивает он после дежурных 
рукопожатий. - Знаешь, у меня лично 
к себе такого вопроса не возникает. 
Я спрашиваю себя, почему те люди с 
той стороны? Мои родные, близкие, 
семья. Мы же ели, пили, смотрели, чи-
тали одно и то же. В какой момент для 
них, к примеру, Бандера вдруг стал во-
обще кем-то? Для меня это личность, 
которая недостойна упоминания, не 
то что возводить ее в ранг героя…

- И все-таки почему ты здесь?
- Да потому что Киев - русский го-

род. Не верю я ни в какие братские на-
роды. Это один народ. Даже на глубоко 
Западной Украине нет так называемых 
украинцев, которые бы не говорили и 
не понимали русский язык. Ну, может 
быть, пишут с ошибками.

- Но из-под Киева мы с тобой вместе 
выходили, а теперь воюем под Арте-
мовском.

- Донбасс принял на себя удар и за 
всю Россию, и за всю Малороссию од-
новременно - разрушения, горе чело-
веческое, потери, поломанные судьбы. 
Смысл в том, что здесь - где в чистом 
поле, где в городских условиях - мож-
но выйти и убедиться, что война - это 
кровь, грязь. Чтобы это не тянуть ни 
в большую великую Россию, ни в ма-
лую, надо это все закончить тут…

«НЕ СТИРАЙТЕ РУССКИЙ ГОРОД»
Очень интересно наблюдать, как 

эволюционирует наша армия с хо-
дом специальной военной операции. 
Я помню «сотню» Верещагина под 
Киевом - на пикапах с пулеметами. 
Они появлялись в самых жарких точ-
ках области - и молодые рекруты, 
и повоевавшие в Донбассе в 2014 - 
2015 годах. В основном штурмовики. 
Потом были кровопролитные бои 
под Изюмом. Сейчас это уже войско-

вое соединение, где в 
командирах и боевые 
офицеры и неизвест-
ные широкой публи-
ке «ополченцы первой 
волны», профессионалы-
а р т и л л е р и с т ы  и 
танкисты-ювелиры. 
При этом все сто про-
центов - доброволь-
цы. Комбриг вообще 
категорически счита-
ет, что добровольче-
ство - это залог успе-
ха в этом конфликте: 
«Никогда деньги или 
принуждение не за-
ставят человека пойти 
и положить грудь на пу-
лемет».

- Ты хочешь с украин-
ством здесь покончить, 
а на Западе надеются тут покончить с 
Россией… - возвращаюсь к нашему 
разговору.

- Поддержка 50 стран НАТО не без-
граничная и не бессрочная, она за-
кончится. Все мы знаем, что сейчас 
выборы в США, там свои сложности. 
И тамошнему электорату интересы 
чего-то, что они даже на глобусе най-
ти не могут, не важны. Единственный 
интерес, который сейчас есть, - это 
война русских с русскими на русской 
земле. Но поддержка закончится, и 
этот Франкенштейн без искусствен-
ного дыхания и «капельниц» не про-
живет ни мгновения. Ровно в тот мо-
мент, как прекратится помощь, вся 
система тут рухнет.

- И мы снова пойдем на Киев?
- Когда все это начиналось в 2014 

году, у меня еще тогда было стойкое 
ощущение, что эти самые шахтеры, 
таксисты, учителя, которые под-
нялись и палками защищали себя, 
обязательно победят. Это вопрос не 
«если», а «когда». Но здесь люди, 
у которых уже за эти без малого 10 
лет войны выросли дети, которые 
никогда не видели мирного неба. 
Естественно, волна народного гне-
ва, справедливого мщения вернется 
в Киев, во Львов. Я киевлянин и еще 
тогда, воюя, говорил: «Мужики, я в 
том числе воюю рядом с вами, чтобы 
у меня было моральное право потом 
просто попросить вас: не стирайте 
русский город Киев с лица земли». 
Хотя они на это имеют право уже 
давно, гораздо раньше начала СВО.

ПОД ЗНАМЕНАМИ 
С ХРИСТОМ

Тезис о том, что «мы воюем в зоне 
СВО сами с собой», я слышал здесь 
неоднократно. У нас с противни-
ком один язык, одна ментальность, 
пусть и загнанная в украинцах куда-то 
очень глубоко. Та же военная школа. 
В начале июня Киев, конечно, попро-
бовал вести контрнаступление по на-

товским лекалам: единое управление, 
завязанное на спутниковую связь, 
стремительные танковые колонны 
по открытым пространствам, попыт-
ки взять нахрапом… Время показало 
убийственную неэффективность та-
кого подхода, и украинское коман-
дование (к большому негодованию 
западных кураторов) вернулось к дей-
ствиям малыми пехотными группами, 

что и помогло им добиться весьма 
скромных, но все-таки успехов.

- Потому и воюем так тяжко, что 
там такие же русские, перепроши-
тые, зомбированные, обманутые. 
Как угодно это все формулировать 
можно, но по факту это те же самые 
русские люди, - убеждает меня Алек-
сей Верещагин в том, что я и сам для 
себя давно понял. - Там те же гены 

победителей, тот же дух веко-
вечный, тысячелетний. И в 
этом наша основная беда. Это 
же цивилизационный кон-
фликт и даже религиозный. 
Сам посмотри, в 2014 году у 
нас наравне с российской в 
основном была символика 
имперская или советская. 
Сейчас все чаще мы видим 
знамена с ликом Христа, Спа-
са Нерукотворного…

- У тебя нет ощущения, что 
эта война идет только здесь, на 
очень ограниченном участке 
нашей большой страны? А в 
остальной части ее вроде как 
и нет.

- Не соглашусь. Россия в 
еще большем смысле слова 
воюет сама с собой, несмо-
тря на всех внешних врагов, 
коалицию НАТО из 50 стран. 

Она сегодня бьется за самоочищение. 
В этом тяжелом, грязном, кровавом 
процессе есть и положительные сто-
роны. Это и историческое очищение, 
и моральное. Недаром же фронто-
вая, военная дружба потом на всю 
жизнь. Потому что оголяются какие-
то смыслы, и люди ради них часто 
делают невыполнимое. В этом, на-
верное, в целом и есть залог успеха.

«Коц. Аналитика с именем» - 
авторская программа военкора Александра Коца. 
Включайте Радио «КП» по четвергам в 19.00 (мск)
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Беседа 
с командиром 

бригады 
Добровольческого 

корпуса 
о глубинных 

смыслах 
СВО.

«Киев - русский город. 
Не верю я ни в какие братские народы. 

Это один народ», - говорит киевлянин, доброволец 
Алексей Верещагин, который сегодня командует 

бригадой имени князя Александра Невского.

FM.KP.RU

  «Залог успеха 
спецоперации - 
это добровольцы»  Александр КОЦ,        

  военкор «КП»       
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Петр СЕРГЕЕВ

Годами 
накапливающиеся 
в золоотвалах отходы 
должны превращаться 
в разнообразные 
полезные материалы 
и активно вовлекаться 
в промышленный 
оборот. 

Об этом на заседании ко-
миссии Государственного 
совета РФ заявил глава Куз-
басса Сергей Цивилев. Одним 
из самых эффективных спо-
собов утилизации золошла-
ков является рекультивация 
свалок, которые остаются 
серьезной головной болью 
руководителей российских 
регионов.

Готовый проект по превра-
щению свалки в пригодную 
для использования землю 
представила Сибирская ге-
нерирующая компания. Он 
касается ликвидации одного 
из крупных полигонов твер-
дых коммунальных отходов 
в Новосибирской области. 
Свалка находится вблизи 
строящегося «СмартСити- 
Новосибирск» - известного 
проекта зоны опережающего 
развития «Наукополис», раз-
работанного по поручению 
губернатора Новосибирской 
области Андрея Травникова.

Его реализация позволит 
создать новый «Академго-
родок 2.0» с высокой кон-
центрацией научных и ин-
новационных организаций, 
объединенных единой ком-
фортной средой для жизни 
и работы. В планах авторов 

проекта строительство дет-
ских садов и школ, поликли-
ник, объектов сферы культу-
ры и спорта. Со временем в 
новом городе должны про-
живать до 25 тысяч человек. 

КОМПЛЕКСНОЕ 
ОБНОВЛЕНИЕ

«Мастер-план оттачивали, 
корректировали, и сегодня 
можно уверенно сказать, что 
проект получился жизне-
способным, амбициозным, 
и его реализация позволит 
вывести Новосибирскую об-
ласть на мировой уровень»,- 
рассказывает управляющий 
проектом ЦКП «СКИФ», 
бывший министр строитель-
ства Новосибирской области 
Иван Шмидт.

Пока же на месте будуще-
го парка находится полигон 
твердых бытовых отходов, 
зародившийся как стихий-
ная свалка в 1986 году. В 2021 
году на площадке закончи-
лось место для накопления 
мусора, и официально она 
была закрыта, продолжив 
физически существовать и 
загрязнять все вокруг в ради-
усе нескольких километров. 

СГК предложила вари-
ант комплексно-
го обновления 
территории с 
использова-

нием порядка 2 млн куб. м 
накопленных в результате 
производства энергии ре-
сурсов. Рекультивация будет 
включать в себя несколько 
этапов. На первом кучи му-
сора выровняют и покроют 
инертным материалом, ко-
торый препятствует проник-
новению вредных веществ 
в атмосферу и окрестные 
водоемы. Одновременно 
проведут дегазацию и дру-
гие профилактические ме-
роприятия. На втором этапе 
инертный слой закроют по-
чвой и высадят растения. В 
качестве инертного ресурса 
будут использоваться золош-

лаки, которые не горят, не 
гниют и являются абсо-

лютно безвредными для 
окружающей среды.

Это позволит в буду-
щем на месте полиго-
на разместить парково-

рекреационную зону с 
трассами для вело- и мо-

токросса. Директор по реа-
лизации золошлаковых ма-
териалов СГК Петр Саньков 
подчеркнул, что компания 
готова финансировать раз-
работку проекта по рекуль-
тивации объекта, проведение 
государственных экспертиз и 
обеспечить поставку всего не-
обходимо объема инертного 
материала.

ПО ПРОГРАММЕ 
«ЧИСТАЯ СТРАНА» 

Вблизи от «Академгород-
ка 2.0» находятся четыре 
электростанции СГК. В на-
стоящий момент компа-
ния реализует большой ин-
вестиционный проект по 
реконструкции мощностей, 
в который компания уже 
вложила 13 млрд рублей. 
И 300 млн решено направить 
на строительство систем от-
грузки золы-уноса потреби-
телям. 

Золу со станций Новоси-
бирска поставляют произво-
дителям кровельных гидро-
изоляционных материалов, 
производителям бетона и 
ЖБИ, сухих строительных 
смесей. В проекте рекульти-
вации свалки планируют ис-
пользовать золу с Новосибир-
ской ТЭЦ-5.

Что касается тиражирова-
ния проекта рекультивации 
свалок с помощью золошла-
ков, то оно возможно в рам-
ках федеральной программы 
«Чистая страна». Ежегодно в 
России производится больше 
30 млн тонн бытового мусо-
ра, для нейтрализации кото-
рого необходим соотносимый 
объем инертного материала. В 
Сибири и на Дальнем Востоке 
он сегодня накоплен в доста-
точном количестве. 
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Тенденция

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

В Турции хотят отказаться 
от алкоголя в отелях 
«все включено».

В Анталью этим летом приехало меньше 
российских отпускников, чем планировал 
турецкий турбизнес. Теперь там предла-
гают неожиданные меры. Хотят убрать 
алкогольные напитки из отелей «все вклю-
чено». Для чего? Чтобы привлечь больше 
российских туристов в Анталью!

Автор идеи - Дениз Угур, глава тур-
компании Bentour. Аргументы такие: от-
дых в Турции подорожал (и это правда), 
инфляция в стране ужасающая (цены вы-
росли более чем на 50%). В итоге турец-

кие отели стали слишком дорогими для 
иностранных туристов, в первую очередь 
российских (и это тоже факт, увы).

В провинции Анталья в июле 2023 года 
провели отпуск 544 тысячи россиян. На 
37% меньше, чем в доковидном 2019 году. 
И лишь на 11% больше, чем прошлым ле-
том, когда из-за санкций было совсем мало 
рейсов (впрочем, если взять статистику 
всей страны, а не только пляжной Антальи, 
расклад другой, см. «Цифру дня»).

Родилась идея: а давайте уберем алко-
голь из меню «ол инклюзив». И они сразу 
станут дешевле! При этом Угур вовсе не 
предлагает ввести сухой закон на курор-
тах!

- В базовые пакеты «все включено» мо-
жет входить вино и пиво, а все осталь-
ные алкогольные напитки предлагаться 
дополнительно, - поясняет он. Вино и пиво 
турецкого производства намного дешевле 
крепкого алкоголя, особенно импортного.

А при таком раскладе, согласитесь, пред-
ложение Угура звучит вполне логично. И 
устроило бы очень многих туристов. Если 
отдых и правда станет дешевле, конечно. 
В любом случае идея лишь одного конкрет-
ного бизнесмена. И прислушаются ли к 
ней коллеги, неизвестно.

Пить буду сильно, но не бесплатно
 ■ НА ПОСОШОК

ЦЕНА ВОПРОСА

93 - 100 тысяч руб. на двоих за неделю 
отдыха (с перелетом из Москвы) - 
минимальная стоимость тура 
в отель 3* в начале сентября.
98 - 108 тысяч руб. - в отель 4*.
115 - 143 тысячи руб. на двоих стоит 
неделя в самых бюджетных 5-звездочных 
гостиницах.
250 - 260 тысяч руб. в среднем 
платят отпускники за популярные 
гостиницы 5* высокого уровня.
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Сколько стоит 
«все включено» 
в Анталье

По данным Ассоциации 
туроператоров России.

ЦИФРА ДНЯ
3,5 млн россиян
 побывали в Турции 
за 7 месяцев 2023 года - 
на 59% больше, 
чем год назад.

По данным правительства Турции. Дм
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 ■ ВАЖНО!

Эксперты провели деталь-
ный анализ географической 
близости свалок, включенных 
в государственных реестр 
объектов негативного воз-
действия на окружающую 
среду, и мест хранения зо-
лошлаков. Выявленные под-
ходящие локации площадью от 
15 до 100 га, располагаются в 
13 субъектах Сибири и Дальне-
го Востока. В непосредствен-
ной близости от них находятся 
28 теплоэлектростанций. По 
расчетам, если накопленные 
станциями золошлаки исполь-
зовать для ликвидации всех 
полигонов мусора, это по-
высит качество жизни почти 
22 млн человек. 

Еще одним весомым ар-
гументом в пользу при-
менения техногенного 
инертного материала для ре-
культивации свалок является 
его экономическая доступность 
(нужно оплатить только по-
грузку/разгрузку и доставку 
золо шлаков). Это очевидная 
возможность сэкономить 
и получить кумулятивный 
эффект: освобожденные от 
свалки и золошлаков площа-
ди вернутся в хозяйственный 
оборот.

Рекультивация 
стройплощадки 

золой 
новосибирских 

ТЭЦ.

Вместо свалки - трасса 
для мотокросса
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ЯКУТИЯ

Привет из прошлого
Школьники 

Якутии верну-
лись из экспеди-
ции по Средней 
Лене с богатым 
уловом - они 
нашли остан-
ки древних жи-
вотных. Самый 
ценный экспо-
нат - фрагмент 
черепа неоплей-
стоценового 
подвида сибир-
ского сайгака. Его впервые нашли на Средней Лене. Обнару-
жил его восьмиклассник Ойской средней школы имени А.В. 
Дмитриева Сема Новгородов.

Еще один ученик этой школы, Слава Пермяков, принес из 
экспедиции фрагмент черепа ископаемого бизона. В числе 
других находок - челюсть древнего лося, найденная восьми-
классником из Якутска Айсеном Ноговицыным. И фрагмент 
черепа с роговыми стержнями ископаемого снежного барана 
- улов семиклассника Покровской гимназии Мичила Ноговицы-
на. Это 40-я находка в мире, 10-я - на Средней Лене и вторая 
именно черепа самки.

САХАЛИН

Ловись, акула, большая 
и маленькая

У берегов Итурупа практически одновременно в разных 
местах поймали двух акул. Необычный улов достался ку-
рильчанам в минувшую субботу. По внешнему виду это синяя 
(голубая) акула.

Одна попала в сети к рыбакам-профессионалам, вторая 
оказалась на крючке у рыбака-любителя. В обоих случаях 
рыбаки сфотографировались с трофеями и быстро отпустили 
хищниц на волю.

Синяя акула обитает в морях и океанах по всему миру. 
Считается, что этот вид опасен для человека.

ВЛАДИВОСТОК

Ущерб в семь миллиардов
Приморье пытается оправиться после продолжительных 

дождей и их ужасных последствий. В пятницу, 25 августа, 
в регионе ввели режим ЧС федерального характера. Полу-
ченный от удара стихии ущерб оценили в семь миллиардов 
рублей.

Сейчас в регион поступает помощь со всех уголков страны 
и мира. По поручению главы МЧС России Александра 
Куренкова доставили более 260 тепловых пушек. Их в 
Приморье привез самолет Ил-76 МЧС России, кроме того, 
в край доставили другое оборудование, которое отправят в 
пострадавшие от паводков муниципалитеты.

Тем временем природа совсем не хочет дать жителям и 
гостям края насладиться последними летними днями. По 
информации синоптиков Примгидромета, 29-30 августа в 
крае объявили штормовое предупреждение. В этот период 
ожидается до 80 процентов месячной нормы осадков.

ХАБАРОВСК

Помощь братьям!
Минстрой России сообщил об открытии в подшефных го-

родах Донбасса многофункциональных центров. Всего на 
сегодняшний день заработало 17 МФЦ, в том числе в Дебаль-
цеве - городе, над которым шефствует Хабаровский край.

Четыре МФЦ запустили в Донецке, Зугрэсе, Иловайске и 
пгт Пелагеевка в ДНР. Еще шесть в городах Красный Луч, 
Алчевск, Луганск, Лутугино, Свердловск и Первомайск в ЛНР. 
Над перечисленными населенными пунктами шефство взяли 
помимо Хабаровского края Москва, Вологодская, Нижего-
родская, Калужская, Ульяновская области, Красноярский 
и Приморский края, а также Республика Башкортостан. 
Шефы помогают восстанавливать и приводить в порядок 
подопечные пункты.
Подготовили Светлана СТЕПАНОВА («КП» - Якутия»), 

Александр ТУБОЛЕЦ («КП» - Сахалин»), 
Павел САХАРОВСКИЙ («КП» - Владивосток»), 

Оксана ШЕМЕТОВА («КП» - Хабаровск»).

■ ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ ЭКСПРЕСС 

Павел САХАРОВСКИЙ 
(«КП» - Владивосток»)

Рассказываем, что ждет 
гостей ВЭФ-2023.

Вот уже восьмой раз Влади-
восток принимает делегации 
со всей России и других стран. 
Точка притяжения – Восточ-
ный экономический форум. 
Традиционно он проходит на 
территории кампуса Дальне-
восточного федерального уни-
верситета (ДВФУ). Каким бу-
дет форум в 2023 году и какие 
новшества ждут его гостей - в 
материале «Комсомольской 
правды».

ДЕЛОВАЯ ПРОГРАММА
Главная тема форума - 

«На пути к сотрудничеству, 
миру и процветанию». Де-
ловые сессии разделят на 
шесть тематических блоков: 
«Международное сотрудни-
чество в изменившемся ми-
ре», «Логистика перемен», 
«Дальний Восток за 10 лет. 
Что получилось и что нужно 
сделать?», «Технологическое 
развитие как гарантия суве-
ренитета», «Дальний Восток 
будущего», «Образование и 

воспитание как основа не-
зависимости».

- ВЭФ традиционно предла-
гает стратегические решения в 
рамках работы по всесторонне-
му развитию Дальнего Востока. 
В этом году особое внимание 
уделим развитию двусторон-
него и многостороннего со-
трудничества на различных 
уровнях. Состоятся бизнес-ди-
алоги, пройдет активная работа 
по повестке интеграционных 
объединений. Россия откры-
та к сотрудничеству со всеми 
заинтересованными странами 
Азиатско-Тихоокеанского ре-
гиона и готова предлагать вза-

имовыгодные формы взаимо-
действия с учетом соблюдения 
национальных интересов всех 
без исключения партнеров, - 
сказал советник президента Рос-
сии, ответственный секретарь 
Организационного комитета по 
подготовке и проведению ВЭФ 
- 2023 Антон Кобяков.

В рамках тематического 
блока «Международное со-
трудничество в изменившем-
ся мире» участники обсудят 
место Дальнего Востока Рос-
сии в экономике Большой 
Евразии, перспективы ин-
теграционных объединений 
ШОС и БРИКС и китайского 
бизнеса, вопросы междуна-
родного коммерческого арби-
тража, налаживания научной 
дипломатии в Азии.

Участники блока «Логисти-
ка перемен» подискутируют о 
новых логистических решени-
ях региона, устойчивом разви-
тии Северного морского пути, 
трансграничном сотрудниче-
стве, развитии единой дальне-
восточной авиакомпании.

Доступное жилье и облик
городов ДФОдов ДФО
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- С разворотом России на Вос-
ток роль ВЭФ возросла. Для 
программы мы адаптирова-
ли традиционные блоки под 
актуальную международную 
обстановку, современные вы-
зовы и роль, которую Дальний 
Восток играет для нашей 
страны. Также мы прове-
дем ревизию всего, что 

сделали за десять лет, обсудим 
планы на будущее, новую поли-

тико-экономическую модель 
мира, инструменты развития 
экономики России в услови-
ях санкций, безопасность 

движения капитала, новые 
форматы взаимодей-
ствия с иностранными 
компаниями.

■ ЦИТАТА

Заместитель председателя правительства 
РФ - полномочный представитель 
президента России в ДФО Юрий Трутнев: 

Дальний Восток: картина неделиДальний Восток: картина недели
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ВЭФ в 2023 году пройдет в восьмой раз.

Летающий кит появился на набе-
режной имени Невельского в Хаба-

ровске. Воздушный шар в виде морского 
гиганта показался над берегом Амура в первый 
день II Всероссийского туристического форума 
«Открой Дальний Восток». Почему же именно кит? 
Около года назад он стал эмблемой туристиче-
ской отрасли Хабаровского края. Теперь кит для 
региона – постоялец всех туристических событий.

Сергей ПЯТКОВ («КП» - Хабаровск»).

ФОТО-
ФАКТ

О выставке «Улица Дальнего 
Востока» читайте > стр. 8.
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О перспективах развития ДФО 
расскажут на сессии «Дальний 
Восток за 10 лет. Что получилось 
и что нужно сделать?». Здесь рас-
смотрят эволюцию преференци-
альных режимов в регионе, пе-
реработку нефти и газа, лесную 

промышленность, сельское хо-
зяйство и автопром.

Вопросы государ-
ственной без-

опасности в сфере информаци-
онных технологий рассмотрят в 

блоке «Технологиче-
ское развитие как 
гарантия сувере-

нитета». Эксперты 
также расскажут 
о разработке 
новых моделей 
в з а и м о д е й -
ствия крупно-
го бизнеса, 
представят от-
дельные исто-
рии успешного 
продвижения и 

масштабирова-
ния российских 

креативных про-
дуктов на между-

народном рынке.
В блоке «Дальний Восток бу-

дущего» поговорят о проекте по 
формированию нового облика 
крупнейших городов ДФО, до-
ступном и качественном жилье, 
сохранении традиционного об-
раза жизни представителей ко-
ренных малочисленных 
народов Севера.

Будущее учебных 
учреждений регио-
на, а также реали-
зацию программы 
«Приоритет-2030. 
Дальний Восток» об-
судят в рамках блока 
«Образование и воспита-
ние как основа независимости».

В день старта ВЭФ пройдет 

первый Международный форум 
«День сокола», который привле-
чет внимание людей к вопросам 
сохранения, защиты и приумноже-
ния популяции хищных и редких 
видов птиц.

Во время масштабного меро-
приятия также состоятся Мо-

лодежная программа 
ВЭФ, Форум Креатив-

ного Бизнеса, пре-
зентации регионов 
на выставке «Улица 
Дальнего Востока» и 
12-я Международная 

конференция АТЭС по 
сотрудничеству в сфере 

высшего образования, раз-
личные культурные и спортивные 
события.

■ ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

ПРИМОРСКИЙ КРАЙ
В 2023 году главная идея па-

вильона Приморья - раскрыть 
возрастающую значимость 
края в качестве важного транс-
портно-логистического узла. В 
интерьер и экстерьер павильо-
на добавят индустриальный ак-
цент, участников форума ждут 
зоны туризма, культуры, спор-
та, промышленности, науки, 
СВО, логистики и транспор-
та. Снаружи организуют про-
странство «Приморский Арбат» 
с зоной отдыха, кафе-магази-
ном, трибуной-амфитеатром 
с навесом.

- В приморском павильо-
не будут представлены наши 
выдающиеся организации и 
крупнейшие инвестиционные 
проекты, которые позволят не 
только привлечь инвесторов, 
но и вселить уверенность в жи-
телей Приморского края, что 
у нашего региона светлое и 
процветающее будущее, - рас-
сказал заместитель председате-
ля правительства Приморского 
края Николай Стецко.

Строительно-монтажные ра-
боты над внешней экспозицией 
павильона уже завершены, в 
будущем специалисты начнут 
наполнять выставочное про-
странство.

РЕСПУБЛИКА САХА 
(ЯКУТИЯ)

Экспозицию украсят наци-
ональными элементами, се-
верное сияние и ураса - тра-
диционное жилище якутского 
народа. Интерьер павильона 
будет выполнен в виде царства 
вечной мерзлоты - одного из 
ключевых брендов Якутии. Го-
сти окунутся в атмосферу не-
тающего ледника внутри горы.

В центре расположится ин-
терактивный цифровой двой-

ник Якутии. На 
3D-карте респу-
блики будут не только 
города, но и информация о 
населении, крупнейших произ-
водствах, развитии социальной 
сферы и полезных ископаемых.

- В экспозиции региона мы 
постарались дать максимально 
точный образ нашей родной 
республики, устремленной в 
будущее. Отражение культур-
ного кода, видения развития 
и решений в сфере IT, показ 
уникальных кинокартин, до-
стижения в спорте - все это 
можно будет увидеть в пави-
льоне, - рассказал глава Якутии 
Айсен Николаев.

Посетителей познакомят с 
туристическим потенциалом 
республики. Здесь же будет 
представлен совместный про-
ект с китай-
ской про-
в и н ц и е й 
Цзилинь по 
сохранению 
редкого ви-
да журавлей 
(стерхов).

Во Вла-
дивостоке 
продемон-
с т р и р у ю т 
ювелирную, 
сувенирную 
продукцию, а также изделия 
якутских предприятий для 
нужд СВО: котлы, печи для 
армейских палаток, теплопо-
глощающую продукцию, бес-
пилотные летательные аппа-
раты, разработанные на базе 
технопарка «Якутия».

Ежедневно вечером на улич-
ной сцене павильона будут ор-
ганизованы кинопоказы под 
открытым небом. Проведут 
международный чемпионат по 
мас-рестлингу (национальный 
вид спорта Якутии), а также со-
стязания по национальным ви-
дам спорта.

ХАБАРОВСКИЙ КРАЙ
Хабаровский край традици-

онно примет участие в меро-

приятии. Его 
комплекс раски-
нется на 550 квадратных 
метрах, где будут показаны 
инвестпроекты и потенциал ре-
гиона. Как и в прошлом году, 
в павильоне покажут интерак-
тивное видео о красотах края, 
3D-визуализацию объектов, 
анимацию и многие другие 
интересные интерактивы. Из 
особенностей этого года - до-
полнительное здание, где будет 
создана экспозиция будущего 
обновленного художественно-
го музея, и гости мероприятия 
увидят его первыми.

Основу экспозиции музея 
составят реальные экспо-

наты и ценные произ-
ведения искусства, 

а виртуальные 
гиды и муль-
тимедийные 
технологии 
д о п о л н я т 
атмосферу 
величия и 
красоты.

В главном 
павильоне появятся интерак-
тивные зоны. Одна из них - 
«Разворот на Восток». На столе 
в специальных окнах и по кон-
туру линий карты Хабаровско-
го края с помощью проекции 
будут презентованы маршру-
ты, ключевые точки, а также 
инфографика о проектах. В ре-
жиме виртуальной реальности 
гости форума смогут побывать 
в многоцелевом истребителе 
пятого поколения Су-57. А в 
зоне «Технологический про-
рыв» будут представлены ма-
кеты техники, производимой 
на предприятиях судо- и авиа-
строения Хабаровского края, - 
легкомоторного многоцелевого 
самолета «Байкал» и беспилот-
ных летательных аппаратов.

В интерак-
тивной зоне, по-
священной туризму, в 
комнате из светодиодных 
экранов гости смогут посмо-
треть видеоролики про тури-
стические места Хабаровского 
края. В зоне «Мастер-план» 
будут представлены проекты 
по обновлению городских 
пространств и созданию со-
временной инфраструктуры 
в Хабаровске в течение бли-
жайших лет.

Отдельное внимание будет 
уделено помощи Хабаровско-
го края в проведении специ-
альной военной операции. В 
частности, будет создана зона 
багги: в уличном простран-
стве представят модель багги 
«Ерофей». 

ЕВРЕЙСКАЯ АВТОНОМНАЯ 
ОБЛАСТЬ

Посетители павильона смо-
гут посмотреть на природные 
красоты области и уникальные 
национальные черты регио-
на, а также познакомиться с 
инвестиционным потенциа-
лом. Основной составляющей 
станет «Радужный мост», ведь 
радуга считается символом ми-
ра, счастья и добра, а также 
является частью областного 
флага. Экскурсоводом станет 
робот. Он расскажет гостям 
об истории ЕАО, традициях 
и особенностях. Параллель-
но на большом экране будут 
транслировать видео об обла-
сти и крупных предприятиях. 
Зрители узнают о производ-

стве железо-
рудного концен-
трата и аэродромной 
техники, добыче брусита и 
графита и лесопромышленных 
предприятиях.

Также на экспозиции прой-
дет презентация медкластера 
в парке «Шалом», предпри-
ятия по производству сол-
нечных батарей и строитель-
ству теплиц. Не обойдется 
без рассказов о туризме: это 
заповедник «Бастак», музейно-
мемориальный комплекс на 
вершине сопки Июнь-Корань 
в селе Волочаевка, горнолыж-
ные комплексы FOMA рядом 
с Биробиджаном и «Гора Зме-
иная» в Облучье, известный 
курорт в Кульдуре.

Также участникам и гостям 
расскажут об участии области 
в СВО. Это и предприятия, 
которые производят изделия 
для нужд солдат, и санатории, 
реабилитирующие раненых. 
Покажут трикотаж, спец-
обувь, кровоостанавливаю-
щий жгут-турникет. Внутри 
павильона установят обору-
дованный под участие в СВО 
автомобиль «Нива». Рядом бу-
дет стоять автомобиль специ-
ализированной аэродромной 
техники - трап для пассажиров 
самолетов.

Доступное жилье и облик городовОкончание. 
Начало читайте на < стр. 7.

Что готовят 
регионы для 
выставки 
«Улица Дальнего 
Востока» на 
ВЭФ - 2023 .

Вот наш ВЭФ, Вот наш ВЭФ, 

Ежегодно 
ВЭФ 
становится 
точкой 
притяжения для 
специалистов России 
и мира в различных 
областях. Это 
уникальная площадка.

29.08.2023 Дальний Восток: 

В первый день ВЭФ 
пройдет 

I Международный 
форум «День сокола».

ВЭФ - 2023
 пройдет с 10 по

13 сентября.
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МАГАДАНСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

В основном павильоне 
Колымы будет три зоны. 
Первая будет посвящена 
развитию области и рас-
скажет о перспективах 
развития региона, новых 
проектах. На витринах 
разместят предметы быта 
коренных народов, жи-
вущих в регионе. Гости 
также смогут прослушать 
аудиогид.

Вторая - зона инте-
рактивной карты - рас-
скажет о транспортной 
инфраструктуре, о за-
поведниках и покажет 
реконструкцию про-
мышленного освоения 
области.

- Сегодня формирует-
ся новый образ Магадан-

ской области 
как комфорт-
ной среды для жиз-
ни и работы, где люди 
обеспечены достойной 
заработной платой, со-
временным жильем, 
общественными про-
странствами и необхо-
димой социальной ин-
фраструктурой. Гости 
региона по достоинству 
оценят возможности для 
активного, культурного 
и оздоровительного ту-
ризма, - сказал губерна-
тор Магаданской области 
Сергей Носов.

Третья зона покажет, 

как регион 
становится круп-
ным туристическим 
центром с комфортной 
средой для его жителей. 
Гостям расскажут о ту-
ристических маршрутах 
и уникальных природ-
ных ресурсах. Проекция 
«Редкие виды» -  о Ма-
гаданском заповеднике, 
а также о полуострове 
Кони и Ямских островах.

Подготовили Павел САХАРОВСКИЙ («КП» - Владивосток»), 
Ксения ГАБЫШЕВА («КП» - Якутия»), Василина ИКОННИКОВА, 

Татьяна ЦВЕНГЕР («КП» - Хабаровск»).

вот наша улицавот наша улица
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СТРОИТЕЛЬНАЯ  БРИГАДА
ВСЕ ВИДЫ СТРОИТЕЛЬНЫХ РАБОТ

+ 7 (999) 467-78-52 Валерий+ 7 (999) 467-78-52 Валерий

 Дома
 Бани
 Кровля
 Заборы

 Сайдинг
 Бетонные работы
 Фундамент
 Отмостка

Пенсионерам СКИДКА 20%.
Действует постоянно
Пенсионерам СКИДКА 20%.
Действует постоянно

До 3-х этажей

Выезд и консультация
БЕСПЛАТНО

29.08.2023 чем живет регион

Павел САХАРОВСКИЙ 
(«КП» - Владивосток»)

Спортсмены 
из 20 стран встретятся 
во Владивостоке на 
Восточном экономическом 
форуме.

Традиционно в рамках ВЭФ орга-
низуют ряд спортивных событий. По 
словам представителей региональ-
ного министерства физической 
культуры и спорта, основная 
программа форума начнется 
11 сентября с утреннего за-
бега «Мы бережем», в кото-
ром участники ВЭФ и жи-
тели приморской столицы 
выйдут на пятикилометро-
вую дистанцию на острове 
Русском. Символом мероприятия 
станет камчатский кречет.

Восходящие звезды мировых 
шахмат поучаствуют во втором 
Кубке ВЭФ. В дальневосточную сто-
лицу приедут индийский вундер-
кинд Раунак Садхвани и победитель 
шахматной олимпиады Нодирбек 
Яккубоев из Узбекистана. Им бро-
сят вызов спортсмен Владислав Ар-
темьев, тренер сборной России по 

шахматам Михаил Кобалия, победитель 
Кубка ВЭФ - 2022 Михаил Понкратов.

Также во время ВЭФ состоится матч 
по го. В парном формате друг с другом 
сразятся за победу команды из России 
и Китая.

Лидеры политики и бизнеса сыграют в 
этапе «Вечерней лиги настольного тенни-
са». Состоится международный турнир 
по мас-рестлингу, который пройдет на 

выставке «Улица Дальнего Востока». 
Участие в нем примут спортсмены 

из 20 стран: Китая, Бразилии, 
Венгрии, Сербии, Египта и 
других.

Второй год подряд меж-
дународная регата по ака-

демической гребле соберет 
ведущих спортсменов из России 

и других стран. Гребцам предстоит 
преодолеть дистанцию в 500 метров.

В Амурском заливе пройдут 
парусные регаты в классах «Пла-
ту-25», ORC, «Четвертьтонник», 
«Картер 30», «Конрад 25Р». Впер-
вые за все время проведения ВЭФ 
в программы включат Кубок Рос-
сии по водно-моторному спорту.
В рамках мероприятия пройдут и 

турниры по конному спорту, в при-
морской столице проведут Кубок 
Росконгресса по конкуру.

В рамках ВЭФ пройдут соревнования 
по шахматам, го и другим видам спорта.

■ А В ЭТО ВРЕМЯ

ВЭФ объединяет

Самые свежие новости и эксклюзивные 
материалы читайте на сайте dv.kp.ru.
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Павел САХАРОВСКИЙ 
(«КП» – Владивосток»)

В дни ВЭФ во Владивостоке 
ограничат полеты 
и морские перевозки.

По информации представителей депар-
тамента по координации правоохрани-
тельной деятельности региона, времен-
ные ограничения в воздухе введут с 8 
сентября 0:00 до 13 сентября 24:00. В 
список исключений попадут суда внутрен-
них и международных рейсов, которые 

доставляют участников форума, а также 
авиатранспорт, выполняющий неотложные 
задачи, согласованные с ФСО России.

Ограничения введут и на воде: в районе 
Амурского залива и в акваториях бухт 
Аякс, Парис, Новик.

Кроме того, с 10 по 13 сентября огра-
ничат движение для большегрузов, пере-
возку опасных грузов: радиоактивных, 
отравляющих и взрывоопасных веществ, 
вооружения и боеприпасов, запретят про-
ведение земляных работ и гидравлических 
испытаний.

Небо 
и море закрыто
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Ровно через 80 лет 
внук ветерана Курской 
битвы получил звание 
Героя России на земле, 
где сражался его дед.

К слову, дед Филиппа сра-
жался на этих полях курской 
земли во времена Великой 
Отечественной войны. И 
спустя ровно 80 лет его внук 
получил здесь звезду Героя 
России.

- Филипп - сын моей млад-
шей сестры. Родился третьим 
ребенком в многодетной се-
мье. Старший из сыновей. 
Его мобилизовали осенью 
2022 года. Думали, что вер-
нется в отпуск через шесть 
месяцев. Но не получилось. 
Мы очень рады, что он стал 
Героем России. Просто слов 
нет. Были бы живы его роди-
тели... Как же радовалась бы 
его мать... Филипп получил 
награду на Курской дуге. Наш 
отец Николай Михайлович 
Ващенко был призван в 1942 
году. Участник Курской бит-
вы. И его внук получил там 
награду, на земле, где воевал 
его дед. Мы гордимся этим, - 
рассказала родная тетя танки-
ста Светлана Ващенко.

Николай Михайлович - 
младший сержант, миномет-
чик. С победой вернулся до-
мой и прожил долгую жизнь. 
Умер в 2005 году в возрасте 
86 лет.

Дедушка по отцовской ли-
нии Евсеев Филипп Андрее-
вич - тоже участник Великой 
Отечественной войны. Был 

призван в 1943 году, погиб.

ФИЛИППА ПРОПУСТИЛИ
Когда в первый раз пошла 

весть о доблестном экипаже, 
сразившемся с восемью вра-
жескими танками и броне-
машинами и остановившем 
вражеский прорыв, Филиппа 
пропустили. Так вышло по-
тому что, когда телевизион-
щики приехали снимать, он 
был в другом месте - лежал 
раненый в больнице.

В кадр попал только один из 

якутян - наводчик-оператор 
Алексей Неустроев. Филипп 
оказался в забвении. Но уви-
дев вышедший сюжет, одно-
полчане возмутились, ведь 
их механик-водитель все это 
время был с ними и вместе 
прошел бой. Они вступились 
за своего бойца. И справедли-
вость восторжествовала.

ГОРДИМСЯ ИМ
Будущий герой Филипп ро-

дился в 1984 году в Кюндяй-
инском наслеге Сунтарского 

района Якутии, откуда родом 
его отец.

- Он был очень озорным 
мальчиком, не мог усидеть на 
одном месте. Я тогда только 
приехала после учебы, и мне 
дали его класс. Учился вместе 
со своим младшим братом. Вы-
рос очень скромным и простым 
в общении парнем. Я очень ра-
да и горжусь им, -вспоминает 
его учительница 5-7 классов 
Альбина Саввинова.

Когда Филипп учился в 
седьмом классе, семья пере-

ехала в Сунтар. После школы 
он ушел служить в армию. По 
возвращении женился. Роди-
лись трое детей.

Устроился механиком-во-
дителем в одном автономном 
учреждении. На работе его 
хвалят: все умеет, чинит, не 
стоит в стороне и участвует в 
любой другой деятельности - 
будь-то субботник или какое 
иное мероприятие. Коллеги 
его любят за простоту харак-
тера и трудолюбие.

- Наш брат прямолинейный 
человек, скромный и жиз-
нерадостный. Звание Героя 
России дают в исключитель-
ных случаях. А Филипп со-
вершил подвиг. И мы, родня, 
очень взволнованы и горды. 
От всего сердца поздравляем 
нашего брата, - рассказал о 
своем племяннике дядя по 
материнской линии Виктор 
Ващенко.

На родине танкиста, на 
площади Воинской славы, 
уже прогремел салют в честь 
земляков-героев. И планиру-
ется построить парк отдыха 
имени Филиппа Евсеева.

- Поздравляю Филиппа 
с получением высокой на-
грады, а также его родных и 
близких. Мы все очень рады. 
Держим связь с нашим пар-
нем, ждем его возвращения, 
- добавил глава Сунтарского 
наслега Эдуард Филиппов.
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Потомок защитников РодиныПотомок защитников Родины

Мария МАКАРОВА («КП» - Якутия»)

Звание Героя России получил 
член экипажа танка «Алеша» 
якутянин Алексей Неустроев.

Алексей Неустроев родом из 
маленького села Танда в Усть-
Алданском районе Якутии. Он стар-
ший сын в семье, где пять детей. Два 
года назад отца семейства разбил ин-
сульт, и Алексей сам ухаживал за ним. 
Воспоминаниями о новоиспеченном 
Герое России поделились его земляки 
и близкие люди - классная руково-
дительница Марфа Ноговицына и 
его лучший друг Айаан Никифоров.

«АЛЕКСЕЙ - САМАЯ НАДЕЖНАЯ 
ЗАЩИТА И ОПОРА»

Марфа Ноговицына была класс-
ным руководителем Алексея с 5 по 
11 класс. Герой окончил школу в 2004 
году.

- Алеша всегда был очень скром-
ным, немногословным, спокой-
ным учеником. Учился старательно, 
принимал активное участие в обще-
ственной жизни школы и класса. Не 
пропускал субботников, походов, раз-
личных соревнований. Всегда выпол-
нял все задания вовремя без лишних 
слов. К товарищам относился тепло и 
доброжелательно, - рассказывает она.

Будучи старшим сыном в семье, 
Алексей много помогал своим род-
ным. Родители с детства приучили 

его к труду. Поэтому юноша никогда 
не чурался работы, умел делать все. 
С техникой всегда был на ты, также 
умело мастерил.

Окончив школу, он отслужил в 
армии первым из одноклассников. 
После этого недолго учился в сред-
нем профессионально-техническом 
училище на огранщика. До мобили-
зации работал в частном предпри-
ятии, которое занимается поставками 
вездеходов.

Между рабочими буднями Алеша 
всегда помогал своим родным и ро-
дителям. Обновил и заново покрасил 
им дом, построил террасу и гараж. 
Поэтому Алексей для своей семьи 
самая надежная защита и опора.

- Наш скромный и мягкий Алеша 
в зоне конфликта ведет себя очень 
мудро и проницательно, совершает 
героические поступки. Мы были очень 
взволнованы и счастливы, когда он 
вышел победителем из неравного боя. 
Его героизм станет примером для мно-
гих людей. Имя нашего храброго ге-
роя Алексея Неустроева будет вписано 
золотыми буквами в историю Якутии. 
Мы, его одноклассники и учителя, 
очень им гордимся и желаем, чтобы 
он благополучно вернулся на родину.

«НАШИ МЕЧТЫ ВОПЛОТИЛИСЬ 
В РЕАЛЬНОСТЬ»

Близкий друг с детства Айаан Ни-
кифоров младше Алексея на год. 

Парни росли вместе и с самого 
раннего возраста интересовались 
техникой и могли говорить о ней 
целыми днями.

- Друг мечтал стать шофером, но в 
итоге отучился на механика. Как че-
ловек он спокойный, простой, вер-
ный друг. Мой главный сотрудник, 
правая рука. Весной он приезжал в 
отпуск, мы встречались. Часто со-
званивались и во время его службы 
в армии. Он простой, свободный па-
рень из маленькой деревни и очень 
скучает по родине. Мое главное же-
лание - чтобы с ним все было хоро-
шо, - говорит Айаан.

Алексей Неустроев выполняет 
свой воинский долг. 

■ ПОКОЛЕНИЕ ПОБЕДИТЕЛЕЙ

«Простой, скромный парень из деревни»

Филипп Евсеев получил Филипп Евсеев получил 
звезду Героя России звезду Героя России 

из рук Владимира Путина.из рук Владимира Путина.
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До мобилизации 
Алексей работал 

сварщиком. 
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Богато жить не запретишь

Вера МАКАРОВА («КП» - Якутия»)

Полиция нашла хозяйку 
котенка, который выпал 
с балкона в Якутске.

Происшествие случилось еще вечером 
13 июля в Якутске. Свидетели говорили, 
что сперва услышали сильное жалобное 
мяукание, как будто кто-то тряс животное. А 
потом раздался звук падения, и на асфальт 
свалился маленький пушистый комочек.

Были подозрения, что кто-то специально 
выбросил котенка. Хозяина оперативно 
найти не удалось, и малыша передали зо-

озащитнице Злате Сычевой. Ветврачи диа-
гностировали у него контузию внутренних 
органов. Но благодаря заботе и вниманию 
Жоли, так назвали котенка, пошла на по-
правку. Оказалось, что это девочка. 

Спустя несколько дней полиция нашла 
хозяйку котенка. Оказалось, малышка вы-
пала с четвертого этажа. И на самом деле 
ее зовут Юни и кошке всего 2,5 месяца. 
Женщина пояснила, что котенка ей пода-
рила подруга где-то месяц назад. 

В тот вечер владелица уехала к подруге 
на дачу. Питомец остался в доме один. Она 
приготовила корм и воду, а дверь и окно 
балкона не закрыла, потому что в кварти-

ре было очень душно. Вернулась только 
на следующий день. Не найдя дома Юни, 
она поискала его в подъезде и во дворе, 
но безуспешно. Женщина предположила, 
что котенок выпал сам, случайно, так как 
дома никого не было.

Полицейские осмотрели балкон: там 
много хлама, по которому животное впол-
не могло взобраться до уровня окна. 
Обошли квартиры, но никто не смог дать 
интересующую информацию. В связи с 
этим, с учетом отсутствия достаточных ос-
нований, полиция отказала в возбуждении 
уголовного дела о жестоком обращении 
с животными.

■ НАСТОЯЩЕЕ ЧУДО

История со счастливым концомИстория со счастливым концом
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Екатерина 
МАКСИМОВА 
(«КП» - Владивосток»)

Из-за неполадок 
в системе редкая 
кошка предстала 
на камере в 
необычном окрасе.

В Приморском крае одна 
из фотоловушек националь-
ного парка «Земля леопар-
да» сняла пятнистую кошку 
в стиле Барби. Из-за ошиб-
ки в цветопередаче редкий 
хищник предстал перед ка-
мерой в розовом цвете.

- Благодаря таким ка-

драм нам удалось сделать 
важное открытие: в любом 
цвете дальневосточный ле-
опард выглядит шикарно! - 
поделились с общественно-
стью сотрудники нацпарка.

К слову, такой стильный 
баг системы в тренде в связи 
с выходом фильма о популяр-
ной кукле. По всему миру лю-
ди активно публиковали свои 
изображения в стиле Барби, 
и дальневосточный леопард 
не стал исключением.

Екатерина МАКСИМОВА 
(«КП» - Владивосток»)

На Татарской набережной 
во Владивостоке нашли 
большую голубую медузу.

Морскую обитательницу прибило к 
берегу, и она покачивалась на волнах 
на поверхности воды. Научное назва-
ние этой морской красавицы ропилема. 
В Японии она считается вкуснейшим 
деликатесом. По словам сотрудника 
Института биологии моря ДВО РАН 
Анатолия Дроздова, этот вид практи-
чески не опасен для человека. Но если у 
вас чувствительная кожа, лучше лишний 
раз не искушать судьбу. Определить по 

видео, жива ли медуза, которую нашли 
приморцы, трудно. Но очевидцы предпо-
ложили, что она мертва.

В 2021 году из-за аномально жарко-
го лета ропилемы появились в местных 
водах раньше, их стали замечать еще в 
середине июня, хотя обычно их сезон 
начинается ближе к августу. Десятки 
больших синих «желешек» прибило к 
берегам Амурского залива.

■ В ТРЕНДЕ ■ ДИКОВИНКА

Морская красавица 
на берегу

В стиле БарбиВ стиле Барби

Кадры удивили Кадры удивили 
многих приморцев.многих приморцев.

Видео - 
на сайте 
dv.kp.ru

Видео - на сайте 
dv.kp.ru
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Юни-Жоли пошла на поправку.
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Собираясь в очередной от-
пуск на море, семья Оксаны 
Пилишкиной даже не думала, 
чем обернется эта поездка 
для их домашнего лю-
бимца. Отдохнуть 
они решили на 
базе в поселке 
Зарубино, на 
самом юге Ха-
санского рай-
она Приморья. 
Это место любят 
не только жители 
края, но и туристы 
со всего Дальнего 
Востока - людей 
сюда привлекает 
теплое море, пре-
красные песчаные 
пляжи и живо-
писная природа. 
Поначалу все 
шло хорошо, но 
затем Пилиш-
кины заметили 
пропажу своего 
питомца. 

- Мы продлили 
проживание еще на 
неделю, бегали, зва-
ли, привлекли к поискам 

местных 
мальчи-
шек. Это 
кот моих 
родите-
лей, до-
машний, 

холеный, избалованный, во-
все не гулена, да к 

тому же стери-
лизованный. 
Он даже обыч-

ный корм не ел, предпочи-
тал мелкие кусочки оленины 
или сохатины, мы ведь сами 
из Якутии. Нам все говорили, 
что, скорее всего, его загрызли 
собаки, - рассказала Оксана.

Не найдя Томаса, семья в по-
давленном настроении отпра-
вилась домой. Когда за спиной 
осталась тысяча километров, 
раздался звонок с неизвест-
ного номера. Пилишкиным 
сообщили, что похожего кота 
видели на соседней базе. Ко-
нечно, семья тут же разверну-
лась и поехала обратно. Еще 
десять дней отчаянных поис-
ков: проверили все крыши и 
сараи, ходили по кустам, всех 
опрашивали, к поимке пи-
томца активно подключились 
местные жители, администра-
ция места отдыха и туристы, 
но результата не было. В итоге 
решили, что видели не Томаса, 
а домашний любимец, вероят-
но, действительно погиб.

Каково же было удивление 
хозяев, когда уже зимой им 
позвонил владелец базы и со-

общил, что кот вернулся на 
прежнее место! Исхудавший, 
заматеревший, но живой и не-
вредимый. Правда, все попыт-
ки его изловить окончились 
провалом - он ни к кому не шел 
в руки, кусался и царапался 
как сумасшедший. Потом сно-
ва пропал, но начал периоди-
чески появляться.

Семья отправляла в Зарубино 
деньги с просьбой покупать и 
оставлять корм для их люби-
мого рыжика. Надеялись, что 
получится договориться и при-
везти кота домой вместе с сер-
добольным дальнобойщиком, 

но внезапно проявившийся 
дикий нрав Томаса не дал осу-
ществиться этим планам.

- Нам все говорили, что шан-
сов его встретить немного, ведь 
на базе он не жил, только при-
ходил временами, последний 
раз его видели в начале лета. 
Но стоило выйти из машины 
и позвать «Томас, Томас!» - как 
он тут же объявился! Это было 
просто какое-то чудо. Ведь он, 
скорее всего, уже отвык от сво-
его имени, на базе все называ-
ли его просто бандитом. Он нас 
сразу узнал, подбежал, дался в 
руки, - радуется Оксана.

Хозяева Томаса благодарны 
отзывчивым жителям Примо-
рья, которые приняли самое де-
ятельное участие в жизни кота: 
искали, кормили, предлагали 
бесплатное жилье на время по-
исков. А рыжий бродяга нику-
да теперь не убегает, спокойно 
живет в номере вместе со сво-
ими хозяевами на базе отдыха, 
как будто и не было этих двух 
лет дикой жизни. Где он про-
падал, так и осталось загадкой.

Возвращение 
рыжего бандита

Юрий ГАФАРОВ 
(«КП» - Владивосток»)

Спустя два года туристы 

из Якутии воссоединились 

с потерявшимся в 
Приморье котом.

Искать Томаса 
помогали жители 
и администрация 

базы отдыха.

Семья отдыхала на базе 
в поселке Зарубино.
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У восьмитысячного Юрьевца, зате-
рявшегося где-то у Волжского водо-
хранилища, исторический день. Эпо-
ха микро-Возрождения! К маленькой 
пристани подошел гигантский речной 
лайнер - «Александр Радищев». Пер-
вый за 30 лет.

У городка был трогательный, чуть 
ошалелый вид аборигена, вдруг встре-
тившего Колумба. С лайнера вальяж-
но, зевая, пощелкивая смартфонами, 
шел массовый турист. Народ пребывал 
в изумлении, потому что все богатое, 
выгодное, комфортабельное раньше 
проплывало мимо.

В России сейчас вообще творится 
черт знает что. В соседней Кинешме 
закончились гостиницы, а по всей 
волжской округе - ж/д билеты. Это 
те, кто отдыхал в Турции, Испании 
и Египте, толпами бродят по стране, 
разглядывают: «Вишь ты какая!»

Юрьевец в сомнениях. С одной сто-
роны, турист - он, как лосось, сытный 
и выгодный. С другой, как ворчат мест-
ные скептики, ничего путного, кроме 
мусора и безобразий.

И только два персонажа на при-

стани решительно не понимали - что 
происходит?

Федя и я.

ОШИБОЧКА ВЫШЛА
Федор явился к наспех отремонти-

рованной пристани (из-за чего ста-
ринную царскую брусчатку просто 
закатали в асфальт) с мрачной реши-
тельностью.

- Капитан, - орал он. - Малый левый 
ход! Отдать швартовы! Кто ж так, суки, 
швартовы отдает?!

Далее - безобразная сцена с пови-
санием на канатах, воплями «тысяча 
чертей!», попыткой абордажа, женски-
ми криками «где же полиция!» (хотя 
хочется позвать городового). И пока 

туристы наслаж-
дались «хтонью», 
я грустил. Я хуже 
Феди.

Я перепутал… 
город.

Э т о  б ы л 
НЕ ТОТ Юрье-
вец, где мне на-
значили встречу 
(старатель-нелегал 
с золотого Ма-
гадана - о путе-
шествии по Колыме читайте в бли-
жайших номерах). ТЕМ Юрьевцем 
оказался микрорайон… города Влади-
мир. А этот - затерянный в приволж-
ских лесах, со старинной колокольней 
и Федей - в Ивановской области.

Но вот же мистика… Представьте, 
именно в этот день, случайно оказав-
шись в городе, вы становитесь свиде-
телем исторических событий - первого 
за 30 лет парохода, мятежа Феди и стар-
та кинофестиваля «Зеркало» (в честь 
уроженца города - режиссера Андрея 
Тарковского).

ПЕКИТЕ ПИРОЖКИ, 
ОНИ ЗОЛОТЫЕ

Я бродил по Юрьевцу осторожно. 
Словно по Зоне «Сталкера», а кругом 
шло кино. Его крутили прямо на ги-
гантских экранах. На главной пло-
щади, к своему ужасу, я обнаружил 
ивановского губернатора Станислава 
Воскресенского. Он доказывал, мол, 
только так можно возродить умираю-
щие городки русские.

- Как? - молча спрашивал народ.
С помощью нашего брата, туриста. 

Юрьевец, по замыслу властей, чтобы 
не исчезнуть, должен изготавливать 
сувениры, печь пирожки…

Народ сидел на стульчиках, согласно 
дремал, пока не прогремело...

- У нас город промышленников! - 
перехватил микрофон какой-то ста-
рец. - Здесь стояли фабрики, заводы! 
А вы предлагаете нам носки вязать?!

КИРПИЧНО-ЧЕСАЛЬНАЯ ДРАМА
Судьба к Юрьевцу всегда была стро-

гой. Его сначала сжег Батый, потом 
поляки. И сам город, бывало, отжи-
гал - знаменитого старообрядческого 
протопопа Аввакума за «излишние» 
нравоучения азартно били, по лето-
писям, всем городом…

Юрьевец удивительно точно повто-
рял путь Империи. Конец XIX века - 
пик развития. Расцвет льняного произ-
водства, строительство пивоваренного, 

крахмального, лесопильного заводов. 
Затем пришли Советы и поступили 
в своем стиле: ради водохранили-
ща утопили бы почти весь Юрьевец, 
да пошли горожане к самому Сталину 
с челобитной - пощадить городок. Воз-
вели дамбу, казалось, - спасли город. 
Да пришли нулевые. И все.

На месте льно-прядильно-чесальной 
фабрики - развалины, консервный за-
вод закрыт, в здании пивоваренно-
го - гостиница. Здания хлебозавода, 
кирпичного завода, молокозавода раз-
рушены. Работы не стало, молодежь 
разъехалась, школы опустели, населе-
ние сократилось почти в 3 (три!) раза…

Обычная, скажете, история?
Только Юрьевец не сдался.
Пусть его центральная улица Со-

ветская - наполовину нежилая. Пусть 
стоят древние, пустоглазые дома с та-
кими же храмами да колокольнями. 
Пусть они все повидали - княжество, 
царство, империю гордую, самодо-
вольную, потом - умирающую, затем - 
встающую с колен… И стоит теперь 
Юрьевец в потрепанной старорусской 
рубашке, как был с XIX века, с его де-
ревянными улочками-переулочками, 
ждет спокойно своей участи…

ПО БУМАГАМ - ТУТ ВСЕ ОК
Но люди сопротивляются. Группу 

упорных горожан возглавляет бывший 
глава местного горсовета, когда-то ин-
женер НИИ авиастроения, 85-летний 
Владимир Терентьев.

Это именно он попытался спорить 
с губернатором.

- Нам предлагают кустарное произ-
водство и быть обслугой туристов, - 
грустит ветеран. - Но я-то помню 
успешный индустриальный Юрьевец. 
Мы обратились к губернатору, что-
бы он поговорил с правительством - 
изучить возможность строительства 
высокотехнологичного электронного 
завода. Чтобы молодежь не уезжала, 
чтобы прибывали специалисты, ведь 
импортозамещение…

- Что ответили?

И не поймешь, 
кто кого 
больше 

разглядывает: 
турист - 
Юрьевец 

или 
Юрьевец - 
туриста.
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Ярославль Кострома

Иваново Юрьевец
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Древний Юрье-
вец, каких на Ру-
си сотни, местные 
власти заметили 

и кинулись возрождать, 
только когда его жители пригрозили перей-

ти в соседнюю область. Ну как возрождать - по-
догнали… туристов.

  Владимир ВОРСОБИН,  

  обозреватель «КП»   

        Русский городок чуть   
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- Не поверите, - усмехнулся Терен-
тьев. - Что у нас и так все неплохо:  
развивается деревообрабатывающая 
промышленность (указали предпри-
ятие, где на самом деле работает один 
человек - режет туалетную бумагу). 
Потом какую-то шарашку по изготов-
лению плитки (три человека). Ну это 
детский лепет для города с населением 
8 тысяч! Я им пишу: ребята, у нас нет 
деревообрабатывающей промышлен-
ности в принципе. У нас две пилорамы 
в городе, где по три человека работают. 
Присылаю им справку главы комитета 
лесного хозяйства: тот подтверждает 
«в Юрьевце ничего нет». Но из области 
в ответ упрямо пишут - нет, у нас за-
писано: у вас все хорошо! И однажды 
мы поняли - перспектив нет. И, пере-
крестясь (смеется), решили действо-
вать.

«АННЕКСИЯ» 
ГОРОДСКОГО МАСШТАБА

Интересно, что вопреки традиции, 
история Юрьевцу может не только на-
вредить, но и помочь. Горожане пре-
красно помнят, что в XVII веке город 
был в Нижегородской области, и во 
все времена, кому бы ни принадле-
жал Юрьевец - Костроме или Ивано-
ву, здесь вздыхали: мол, под властью 
Нижнего было побогаче, получше…

Поэтому идея перейти из бедной 
Ивановской области в богатую Ни-
жегородскую Юрьевец принял на ура!

- Накопилась обида, - рассказыва-
ет глава инициативной группы Те-
рентьев. - Поэтому собралась группа 
из 14 горожан и потребовала провести 
референдум по переходу в Нижегород-
скую область. Сначала мы провели 
опрос в интернете (82% высказались 
за). Потом написали письмо в област-
ную думу с 1023 подписями (12% на-
селения города. - В. В.). Как положено, 
подали документы, завели счет...

- Мы и не надеялись, что у нас по-
лучится, - с улыбкой вспоминает Те-
рентьев. Но Юрьевец неожиданно за-
горелся его идеей.

А все потому что там, на противопо-
ложном берегу водохранилища, жил 
и не тужил другой город-беглец - Со-
кольское. В 1993-м под шумок всерос-
сийской неразберихи Сокольскому 
удалось перебежать из Ивановской об-
ласти в Нижегородскую и стать объ-
ектом зависти всей округи.

О граде Китеже - Сокольском 
в Юрьевце ходят легенды, мол, там нет 
ни одного аварийного дома, все тро-

туары выложены плит-
кой, дороги асфаль-
тированы, здания 
покрашены. Там 
строят для моло-
дых специалистов 
жилье, да еще ав-
томобиль в при-
дачу дают (под 
условие - отработать 
10 лет). Мол, там по-
строили школу плотников, 
экономический техникум, завод лино-
леумных обоев… Сокольские, дескать, 
говорят, что с переходом к богатому 
соседу жизнь кардинально измени-
лась. И в отличие от Юрьевца усиленно 
«размножаются» - городок из 4-тысяч-
ного превратился в 7-тысячный.

Горожане даже связались с окруже-
нием Валерия Шанцева (в то время 
губернатор Нижнего), более того - 
один из его замов даже написал статью 
об экономической целесообразности 
«аннексии» Юрьевца.

ДАЖЕ КРЕСТ УПАЛ
Но юрьевецкий сепаратизм быстро 

приструнили. Ивановская область 

не так богата, чтобы разбрасываться го-
родами, да и перед Кремлем неудобно.

Поэтому одному из активистов по-
резали шины, другому пригрозили, что 
уволят, третьему - что посадят.

Ну а самому главе бузотеров Терен-
тьеву позвонили из Москвы.

- Вы, говорит, занимаетесь сепара-
тизмом, - вспоминает пенсионер. - 
Я объясняю: «Мы же не отрываемся 
от России, мы просимся ввиду нашего 
тяжелого экономического состояния 
перейти в другую область»… Но меня 
не слушали. Грозили и грозили…

Так городок успокоился и вернулся 
к декадентству, к умиротворенному 
угасанию.

Даже природа в отчаянии влепила 
непутевому Юрьевцу пощечину. Ура-
ган, повалив последний местный лес, 
сорвал крест с колокольни (которая, 
между прочим, красуется на гербе го-
рода)… Казалось, все. Хуже уже быть 
просто не может!

И вдруг…

БУДОЧКИ 
СПАСЕНИЯ

Вероятно, это был тот уникальный 
случай, когда даже власть поняла: это 
уже слишком…

Для начала спасать Юрьевец она от-
рядила Сергея Жубаркина, пожалуй, 
самого отчаянного из всех ивановских 
чиновников. Хотя бы потому, что Жу-
баркин оказался в кресле мэра пря-
мо из… мест заключения, куда попал 
(как он утверждает) из-за политики. 
Поломав все традиции (обычно мэры 
идут на нары, но чтобы с нар в мэры!), 
Сергей Вячеславович вот уже три года 
пытается реанимировать городок.

И научился радоваться самым ба-
нальным вещам.

Например, что недавно, уже в XXI ве-
ке, в Юрьевец подвели газ. Ну почти 
подвели. Вот-вот. Еще чуть-чуть… 
К котельным…

Что пароход пришел, и люди повесе-
лели. Что народ денежку какую зарабо-
тает, да НДФЛ чуть в городскую казну 
упадет. Как-никак 200 человек при-
плывает. А таких рейсов будет аж три 
десятка в год…

- Не мелко плаваете? - ворчу. - 
Столько заводов было…

- Времена другие. Тут нет железных 

дорог, как товар повезешь? - вздыха-
ет Жубаркин, глядя в окно. - Вот есть 
у нас, к примеру, вода. Знаменитая, 
вкусная, чистейшая. Тут уже приез-
жали бизнесмены на разведку, хотят 
по бутылкам разливать. А с другой сто-
роны - на такой воде варить бы пиво… 
Но нет (вздыхает) смысла. Это раньше 
в магазинах два сорта - «Жигулевское» 
да «Колос», а сейчас - хоть залейся, сто 
сортов. Да и пока отсюда его довезешь 
(машет рукой). Нет тут экономики…

Поэтому ивановские власти отре-
монтировали набережную, поставили 
у причала будочки для торговли и за-
пустили пароходы.

Выживай, мол, Юрьевец. Торгуй, 
привечай, корми, развлекай…

СЫТАЯ ДУСЯ
И все будочки заняты!
В одной из них - семья Павла Груз-

дева и его ферма «Сытая Дуся»…
Я потом, очарованный рассказом, 

как Павел, живший в Прибалтике, 
и его супруга встретились, как у них 
в 2014-м дотла сгорел дом, как от-
строили его заново и решили разво-
дить коз и делать сыр… ну, конечно, 
поехал к ним…

Удивительные люди. Трудолюбивые. 
Отчаянные, как все бизнесмены.

Но больше всего меня растрогали 
дети. Четыре дочки. И, конечно, сама 
9-летняя Дуся, ставшая вдруг туристи-
ческим брендом Юрьевца.

- Трудно быть брендом? - спросил 
я ее во время фотосессии.

- Так я же старшая сестра, - смо-
трит серьезно. - Все (кивает на сестер) 
на мне. А еще я отличница…

Но тут оказалось, что к Юрьевцу ско-
ро пристанет еще один пароход, и все 
доброе семейство побежало грузить 
машину.

Я, любуясь ими, думал: вот такая, 
выходит, на Руси теперь экономика. 
Такое вот спасение, выходит, глубин-
ки… Такие вот дела.

спасение глубинки

- Вообще эта история на Руси мно-
говековая, только называлась она 
не туризмом, а  гостевым промыс-
лом. Но тоже выстраивались люди 
у пристани, продавцы, зазывали 
в  гостевые дома, торговали. 
Кто чем славился. Кимры, на-
пример, славились обувью. 
Павлов Посад  - знаменитыми 
платками…

Острый вопрос, конечно, 
с зимой, когда реки встают, и туристов 
заманить сложнее. Но это тоже решае-

мо. Можно на санях, на снегоходах. 
Зимние туры по рекам и лесам (есте-
ственно, с баней и ресторанами).

Туризм даст маленьким городам 
России стимул найти свою ни-
шу. Но даже ее без региональ-
ных властей не выстроишь. 

Местные чиновники могут 
только земельный участок 
выделить, а  вот финансо-
во поддержать  - вряд ли. 

Поэтому многое в этом деле зависит 
от губернаторов.
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Когда 
Павел Груздев 

называл свою ферму 
в честь старшей дочери 

(на фото в центре), он даже 
и представить не мог, что 
она станет лицом чуть ли 
не всего частного бизнеса 

возрождающегося 
Юрьевца.

Лучшие места 
для отдыха 
в России - на нашем сайте
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Владимир 
Терентьев 
у власти 
прослыл 
сепаратистом, 
а люди 
считают его 
спасителем.

МНЕНИЕ ЭКОНОМИСТА
Никита КРИЧЕВСКИЙ, доктор экономических наук, профессор:

Промысел гостевой - тоже жизнь

 не стал сепаратистом
1313



Россия
www.kp.ru10  29.08.2023 

Владимир ЛАГОВСКИЙ

КРАСИВО... 
СТРАШНО КРАСИВО

Московский планета-
рий напоминает: в ночь 
на 31 августа 2023 года 
Луна станет полной и 
достигнет перигея своей 
орбиты - окажется очень 
близко к Земле, на рас-
стоянии всего 357 181 
км от нее. Наступит 
Суперлуние - второй раз 
за один и тот же месяц. 
Первое было 1 августа.

Красиво, но опасно. 
Особенно сейчас: два 
мощнейших «гравита-
ционных удара» подряд 
могут дестабилизиро-
вать недра так, что те 
пойдут вразнос. И от-
ветят со страшной си-
лой - или чередой мощ-
ных землетрясений, или 
одним мегаземлетрясе-
нием. 

Известно, что поверх-
ность Земли подстилает 
фундамент примерно из 
двух десятков больших 
и малых литосферных 
плит. Они двигаются, 
упираются друг в друж-
ку, сжимаются и копят 
напряжение. Периоди-
чески оно «разряжается» 
землетрясениями.

Еще в прошлом году 
сейсмологи из Вашинг-
тонского университета 
доказали: заметнее, чем 

что-либо еще, на лито-
сферные плиты влияет 
гравитация Луны. Наш 
естественный спутник 
то ослабляет хватку, от-
даляясь, то усиливает, 

приближаясь. Чем вно-
сит сумятицу в процессы 
деформации и напряже-
ния в недрах. 

Статистика, кото-
рую много лет собирал 

российский математик-
энтузиаст Михаил Ко-
валев, свидетельству-
ет: наш естественный 
спутник и в самом деле 
провоцирует усиление 
сейсмической активно-
сти. Наиболее сильное 
воздействие длится око-
ло двух недель - неделю 
до того, как Луна станет 
Супер, и неделю после.

Примеров - десятки. 
Есть просто ужасаю-
щие. Катастрофическое 
землетрясение 2004 года 
в Юго-Восточной Азии, 
за которым последова-
ло чудовищное цунами. 
Смертоносные землетря-
сения на Гаити и в Чили в 
2010 году. Землетрясение 
магнитудой 9,1 в Японии 
в 2011 году, в результа-
те которого вода залила 
атомную станцию «Фу-
кусима». Все они почти 
совпали с появлениями 
на небе Суперлуны. 

В начале августа 2023 
года - в первое Супер-
луние - ничего столь уж 
трагического не произо-
шло. Но недра кое-где 
все же ощутимо трясло.

САМОЕ ОПАСНОЕ 
МЕСТО

Быть готовыми к по-
трясениям в прямом 
и переносном смысле 
надо всем сейсмически 
опасным районам - да-
вать точные прогнозы 
для конкретных мест 
еще никто не научил-

ся. Но ученые другого 
Вашингтонского уни-
верситета - в Сиэтле - 
рискнули указать на са-
мое опасное место. Его 
поведение давно насто-
раживает.

Еще в 2015 году на дне 
Тихого океана пример-
но в 100 километрах от 
береговой линии амери-
канского штата Орегон 
сейсмологи обнаружили 
подозрительные «дыр-
ки». Они появились в 
районе разлома «Зона 
субдукции Каскадия», 
тянется вдоль Западного 
побережья США и Ка-
нады более чем на 900 
километров - от острова 
Ванкувер до Северной 
Калифорнии.

Из «дырок», а точнее, 
расщелин обильно из-
вергается горячая жид-
кость с пузырьками.

Анализ жидкости про-
демонстрировал, что она 
брызжет прямо из раз-
лома. И с каждым днем 
все сильнее и сильнее. 
Одно это не сулит ниче-
го хорошего. Теряя жид-
кость, разлом лишается 
смазки - лубриканта. В 
результате трение меж-
ду плитами усиливается. 
Напряжение копится и 
нарастает. Может «рва-
нуть» в любой момент. 
А тут еще Суперлуна…

Согласно нынешним - 
уже «научным пророче-
ствам», грядет не просто 
землетрясение, а мега-

землетрясение магни-
тудой более 9. Плюс 
полное разрушение при-
брежных городов. 

ГУД-БАЙ, АМЕРИКА
Южнее Оазиса Пи-

фии находится 1300-ки-
лометровый разлом 
Сан-Андреас, который 
располагается между 
Тихоокеанской и Севе-
роамериканской пли-
тами.

Геологическую службу 
США беспокоят неболь-
шие, но весьма актив-
ные разломы Хэйуорд 
и Нью-Мадрид в Мис-
сури. В предыдущие 
2 тысячи лет недра в этих 
местах буянили с интер-
валом в 1 - 2 века.

В последний раз Нью-
Мадрид устраивал зем-
летрясения магнитудой 
более 8 в 1811 и 1812 го-
дах. Жертв было немно-
го, потому что районы, 
подвергшиеся мощным 
ударам из недр, были 
малонаселены. Но тряс-
ло так, что сами по се-
бе звонили колокола на 
колокольнях в Южной 
Каролине - более чем за 
тысячу километров от 
эпицентра. А река Мис-
сисипи текла вспять.

Землетрясений давно 
не было. А тут Суперлу-
ния зачастили…

Худший вариант: «ба-
бахнут» все четыре раз-
лома. От США и поло-
вины не останется.

Клуб любознательных

FM.KP.RU

Dm
itr

i L
ov

et
sk

y/
As

so
ci

at
ed

 P
re

ss
/E

as
t N

ew
s

Появление второй Суперлуны 
в августе грозит 
мегаземлетрясением

 ■ СПРАВКА «КП»

То больше, 
то меньше

Орбита Луны напоминает эл-
липс, потому что Луна вращается 
не вокруг центра Земли - геоцен-
тра, а вокруг барицентра - общего 
центра масс системы Земля - Лу-
на. Этот барицентр находится в 
4600 километрах от геоцентра 
и колеблется в течение месяца 
на 600 км.

Наш естественный спутник то 
приближается к нам - в перигее, то 
удаляется - в апогее. Минимальное 
расстояние - 356 400 км. Макси-
мальное - 406 700 км.

Суперлунием называют мо-
мент, когда полная Луна подхо-
дит к Земле на расстояние ближе 
362 000 км. А бывает и Микролу-
ние. Этот термин используют, ког-
да до полной Луны более 400 000 
км.

Видимый диск Суперлуны на 
14% больше и на 30% ярче дис-
ка Микролуны.

В XXI веке Луна два раза при-
близится к Земле меньше чем на 
356 500 км. Эти Супер-Суперлуния 
(или Мегалуния?) ожидаются 25 
ноября 2034 года (356 446 км) и 6 
декабря 2052 года (356 425 км).

Взошла 
Суперлуна - 

время уносить 
ноги куда 
подальше!

Ученые опасаются, 

что начнутся сейсмические 

процессы небывалой силы.

Он так рассказывает о науке, что нравится даже 
двоечникам! Слушайте «Теорему Лаговского» 
на Радио «КП» по воскресеньям в 22.00 (мск)
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Инна ФЕДОТОВА

Вчера в эфир Первого канала 
после перерыва в полтора года 
вернулась программа «Давай 
поженимся!». Уже 15-й сезон! 
По такому случаю в студии 
обновили декорации и в духе 
времени добавили ведущим Ла-
рисе Гузеевой и Розе Сябитовой 
помощника - искусственный 
интеллект, который умеет 
строить прогнозы по совме-
стимости и давать советы. 
Но смысл программы остался 
прежним - помочь одиноким 
людям создать семью. Накану-
не премьеры «КП» обсудила со 
свахой Розой Сябитовой задачи 
шоу в новом телесезоне.

- Как за 15 лет изменились 
герои? Кто сейчас ищет се-
мейное счастье в «Давай по-
женимся!»?

- Все изменилось. У нас 
ведь даже законодательно 
три года назад установили 
возраст молодежи до 35 лет 
включительно. Некоторые 
до 40 лет не задумываются о 
семье: ищут себя, делают ка-
рьеру, наслаждаются жизнью. 
Говорят, сейчас 30 лет - это 
новые 20, только, мол, они 
стали умнее и лучше. Мне 
как свахе стало сложнее, но 
я перестраиваюсь. Я не долж-
на ломать молодежь под на-
ши клише, наоборот, нужно 
их понять и помочь. И найти 
новые способы достучаться 
до них, найти общий язык и 
донести, почему семья - это 
очень важно, почему, несмо-
тря на достижения медицины, 
родить ребенка надо успеть 
до определенного возраста… 
Они - наше первое поколение 
взрослых детей. Повзрослеют 
ли они? Да, но к 50 годам. Мы 
в 50 наслаждаемся жизнью, а 
они будут проходить подрост-
ковый период своего ребен-
ка. И вряд ли успеют родить 
второго. Моя задача - понять 
новую психологию этого по-
коления, разработать новые 
инструкции, не отказываясь 
от старых.

- Как вы вычисляете, врет 
герой или говорит правду?

- Есть много способов заме-
тить ложь: поведение, жесты 
и т.д. Кроме того, до записи 
программы я внимательно 
изучаю «верстку» - так мы на-
зываем расшифровку много-
часовых интервью редактора 
с героями программы, ко-

торые содержат 
массу информа-
ции об участнике 
передачи. Когда 
герой начинает 
рассказывать про 
себя какие-то небы-
лицы (особенно моло-
дые этим грешат), то я сразу 
об этом говорю. И у меня, и у 
Ларисы есть свои хитрости - 
мы умело выводим героя на 
чистую воду. То как мы с Ла-
рисой этого достигаем, потом 
вырезают - и остается только 
нужная информация, которая 
идет в программу. Это теле-
шоу, где ограничено время и 
нужна динамика.

«РАЗДРАЖАЕМ 
НЕ МЫ, А ГЕРОИ»

- Как заполнить анкету для 
участия таким образом, что-
бы на нее обратили внимание 
и пригласили на передачу?

- Формат телешоу преду-
сматривает публичный диа-
лог, который разворачивается 
вокруг какой-то истории, ко-
торая может вызвать у зри-

телей эмо-
циональный 

отклик. Ес-
ли участник со-

общит, что вырос в 
прекрасной семье, получил 
отличное образование и не 
было у него никаких драма-
тических историй в личной 
жизни, что мы обсуждать бу-
дем? Нужна интересная исто-
рия, а мы с Ларисой будем 
задавать провокационные 
вопросы относительно дан-
ного сюжета. Фантазировать 
не надо. Истории, которые 
выдумывает жизнь, никогда 
сам не придумаешь.

- А возраст имеет значение?
- У нас все-таки не брачное 

агентство, поэтому нет ни-
каких возрастных рамок. В 
любом возрасте люди хотят 
создать семью, а мы им помо-
гаем. Просто степень успеш-
ности будет разной, она во 
многом зависит от требова-

ний возрастного жениха или 
невесты. В «Давай поженим-
ся!» появляются очень разные 
участники, за что некоторые 
нас осуждали - скандальные 
блогеры, женщины-«уточки» 
(это те, кто чрезмерно увлечен 
изменением формы губ). Но 
ведь и они тоже хотят создать 
семью! Наша программа отра-
жает разные поколения и тен-
денции в обществе. А раздра-
жаем не мы с Ларисой, а эти 
герои. Если у человека есть 
желание создать семью, но от 
его внешнего вида или жиз-
ненной философии оторопь 
берет, то это не значит, что 
мы не пустим его на передачу.

«ЕСТЬ ВЕРОЯТНОСТЬ, 
ЧТО ОДИНОКИХ 
БУДЕТ БОЛЬШЕ»

- Чтобы уменьшить число 
разводов, постоянно предла-
гаются разные инициативы. 
Одна из последних: регистри-
ровать брак только по справке 
об отсутствии наркотической 
зависимости и ВИЧ-инфекции. 
Как думаете, это поможет?

- Подобных инициатив бы-
ло много. Но как брак ре-
гистрировали без справок, 
так и регистрируют. Но не 
в этом дело. Проблему раз-
водов у молодежи не решат 
никакие справки. Я долго 
изучала эту тему, в том чис-
ле с коллегами-психологами. 
Проблема в том, что сейчас 
молодежь живет под девизом 
«Надо быть счастливыми!», 
так как это их единственная 
жизнь. Они вступают в брак, 
но стремятся оставаться не-
зависимыми. Мы-то пони-
маем, что это невозможно, 
а после появления ребенка 
вообще ни о какой незави-
симости не может быть и 
речи. Соответственно при 
первых же сложностях идут 
разводиться. Ситуация еще 
усугубляется тем, что это 
поколение инфантильное и 
нетерпеливое. В 35 лет у че-
ловека часто еще нет семьи, 
он не закалился, не несет 
ответственности за других… 
Единственное, что они сей-
час охотно делают - бегут от 
проблем, которые делают их 
несчастными. Если в семье 
плохо, надо разводиться. Ес-
ли работа не устраивает, на-

до уходить и искать другую. 
Но мы, взрослые люди, по-
нимаем, что это не решение 
проблемы. Есть вероятность 
того, что число одиноких лю-
дей среди них будет больше, 
чем у нашего поколения.

- Что помогает заключить 
успешный брак? Пример и по-
мощь родителей?

- Внутрисемейный сценарий 
никто не отменял. К примеру, 
мы с сыном внутри семьи до-
говорились - в 35 лет мы его 
женим. И сын дал согласие на 
это. А до тех пор он делал все 
что хотел. У нас такая семей-
ная философия. У меня дочка 
второй раз замужем, родила 
дочь. А многие ее подруги и в 
31 год, и в 35 лет одни. Влия-
ние семьи - это очень важно. 
Если вы сможете показать де-
тям, что семья - это хорошо, 
то у них, конечно, возникнет 
желание эту семью заводить.

СКАЗАНО!

Фразочки 
Ларисы 
Гузеевой

 ✓  «А что вы облизываетесь? Не 
вы же женитесь!»

 ✓  «Чем за тебя замуж - лучше 
жабу в рот!»

 ✓  «Хороших мужиков разбира-
ют еще щенками».

 ✓  «А какая вам еще нужна? Ну, 
купите надувную!»

 ✓  «Так вы медик? Что ж сразу 
не сказали? Я бы на вас не 
давила. Думала, вы дурочка!»

 ✓  «Отвыкать нужно постепен-
но  - сначала изменять раз 
в неделю, потом раз в ме-
сяц…»

 ✓  «…И принц где-то начесывает 
хвост белого коня и к вам не 
торопится».

 ✓  «У брака две функции: можно 
войти, а можно выйти».

 ✓  «У тебя ноги уже кончились, 
а платье еще не началось».

 ✓  «Такое ощущение, что я пое-
ла этих грибов у вас на май-
ке, и мне все это кажется».
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Роза и Лариса допрашивают участников шоу со всей строгостью. 
Потому что брак - дело серьезное!
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Захочешь найти вторую половинку - 
еще не так раскорячишься (фото со съемок нового сезона).

Роза СЯБИТОВА:

Нас осуждали, 
что показываем 
женщин-«уточек». 
Но ведь и они хотят 
создать семью!

«Давай 
поженимся!».
Понедельник - 
пятница, 
15.15 (мск).

Сваха 
из «Давай 

поженимся!» 
рассказала «КП», 

как они 
с Ларисой Гузеевой 

намерены улучшать 
демографическую 

обстановку 
в стране.

Клубный пиджак
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Вчера с дочкой рисовали 
котенка. Утром обнаружили 
такого же за дверью. Сегод-
ня всей семьей будем рисо-
вать дом в Испании, «Лек-
сус» и норковую шубу.

✱  ✱  ✱
В кабинет вбегает боль-

ной:
- Доктор, помогите! 

Страшная боль в левой 
ягодице!

- Вы табличку на две-
рях видели или нет? Я 
не тот, кто вам нужен. Я 
доктор права. Понимаете 
- пра-ва!

- Вы, врачи, совсем 
сдурели со своей спе-
циализацией! Право, ле-
во - какая разница?!

✱  ✱  ✱
Проверенный способ зара-

ботать миллион предложил 
гражданин Иванов. Для это-
го нужно в течение 4 тысяч 
лет работать вахтером и ни-
чего не есть.

✱  ✱  ✱
- Какая разница между 

молящимися в церкви и 
в казино?

- В казино это делают 
намного искреннее.

✱  ✱  ✱
- Какой же у нас грубый и 

невоспитанный народ!  Меня 
на работе грубо посылают 
все кому не лень и каждую 
минуту.

- А кем вы работаете?
- Я диспетчер на теле-

фоне. Звоню незнакомым 
людям, чтобы прореклами-
ровать продукцию нашей 
фирмы.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Звоните нам!

(495) 777-02-82
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Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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НОСОВА.

 ■  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Ориентатор кораблей. 8. 
Какой классик в 1590 году 
подал прошение в Совет Ин-
дий о предоставлении ему 
вакантного места в мекси-
канской колонии? 10. Ха-
лат у киргизов. 11. Кто из 
чипов состоит? 13. Самое 
распространенное имя в ми-
ре. 14. Швейцарская гора, 
на вершину которой ведет 
самая длинная лестница 
в мире. 15. Самые попу-
лярные в Литве пирожки с 
мясом. 20. Построение ли-
тературного произведения. 
21. Актер ... Спиваковский. 
23. Кто в привидения ве-
рит? 24. Красный миткаль. 
25. Стрелок по ушам. 26. 
Жгучие корешки.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Русский полководец ... 
Беннигсен. 2. Российская 

рок-группа «Секрет». 3. 
Фермент в составе сти-
рального порошка. 4. 
Чем рыцарь на турнире 
побеждал? 6. Профессия 
героя Валерия Гаркалина 
из сериала «Между нами, 
девочками». 7. Где родился 
Логан из комиксов? 9. Чье 
имя носит улица с Домом 
на набережной? 12. Что 
пригодилось Гулливеру для 
исполнения жиги на рояле 
в стране великанов? 16. Ин-
струмент в стиле кантри. 
17. Набедренная повязка 
древних египтян. 18. Кого 
не сломить? 19. Русский 
летчик, чей аэроплан с 
Александром Куприным на 
борту 12 ноября 1910 года 
попал в аварию. К счастью, 
оба остались живы! 22. 
Царь драконов. 23. Месяц 
весны.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Маяк. 8. Сервантес. 10. Чепкен. 11. Андроид. 13. 
Мухаммед. 14. Низен. 15. Кибинай. 20. Архитекто-
ника. 21. Даниил. 23. Мистик. 24. Кумач. 25. Отит. 
26. Хрен. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Леонтий. 2. Квартет. 
3. Энзим. 4. Меч. 6. Аккомпаниатор. 7. Канада. 
9. Серафимович. 12. Дубинка. 16. Банджо. 17. 
Схенти. 18. Стоик. 19. Заикин. 22. Лун. 23. Май.

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Нина УСКОВА-
ГУСЕЛЬНИКОВА, 

Пермь:

- Я даю уроки 
рисования, 

люблю шить, 
создавать 

украшения. 
Мечтаю 

запустить свою 
линию одежды. 
А пока работаю 

моделью.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Нине этот прием 
со шнурками идет. 

Но не повторяйте 
этот фокус, если ваши 

пропорции не подразумевают 
Нининых длиннейших ног - 

полоски визуально удлиняют 
именно торс.
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Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», ул. Новодмитровская, 

д. 5А, стр. 8, Москва, 127015. 
На конверте напишите: 

«Мисс купальник «КП». Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте за понравившуюся вам участницу 
на нашем сайте KP.RU 

в разделе «Будь стильной с «КП»!

ясно      облачно         пасмурно        дождь        гроза           снег

Прогноз погоды на завтра, 30 августа

* мм рт. ст

  Ночью Днем Давление* Влажность Ветер Восход Закат
Благовещенск   +13...+15 +15...+17 745 89% 3,1 м/с, с-в 05.41 19.20 
Владивосток   +20...+22 +21...+23 743 87% 4,3 м/с, ю-в 06.34 19.52
Хабаровск   +14...+16 +14...+16 753 91% 6,1 м/с, с-в 06.14 19.47
Южно-   +16...+18 +16...+18 760 77% 2,8 м/с, в 06.46 20.14
Сахалинск
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